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Неплохо идут дела в коллеитиве Ваоюганской нефте
газоразведочной экспедиции. Несколько лет назад геоло
ги постоянно не выполняли плановые задания по проход
ке окважия, по приросту разведочных месторождений. 
Коллектив буквально лихорадило. Главные специалис
ты экспедиции предприняли ряд радикальных мер эконо
мического плана, на практике ■ применили элементы хо
зяйственного расчета и - получили положительные ре
зультаты. Из пяти буровых бригад были созданы три. 
Основной метод' работы — бригадный подряд. Оплата 
труда ведется по договорным ценам, которые полностью 
зависят от хозяйственного расчета. Каждая бригада не
сет ответственность за брак в работе, аварии, использова
ние топлива, материалов. С начала пятилетки все буро
вые бригады вьшоляяют планы проходки скважин.

Хороших результатов в работе добивается коллектив 
буровой бг^ады  мастера И. Врестовеяко. Все бурови
ки владеют смежными профессиями.

Н А  СНИМКАХ: вдесь работает бригада И. Брестовен- 
ко; сменный бурильщик Александр Кудайкин и помбу
ры Владимир Ластовка и Александр Беспалов.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

Человек на ферме.

ВСТРЕЧИ
С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
в  области проходят 

встречоя претендентов на 
пост председателя обл
исполкома с трудовыми 
коллективами.

Первый секретарь Пер
вомайского райкома пар
тии В. М. Кресс провел 
ряд встреч на своем из
бирательном округе —  в 
Кравошеиаском районе. 
Со своей программой он 
выстудил перед депутат
ским активом, тружени
ками совхозов -«Белостон- 
скийь, «Кривошеинакий»-, 
«Кедровый». Он ответил 
на вопросы избирателей, 
высказал свою позицию 
по ряду острых моментов 
ликвидации дефицита в 
области, решению продо
вольственной проблемы, 
жилищной. Избиратели 
высказали удовлетворение 
по поводу того, как В. М, 
Кресс выполняет их нака
зы.

Заннтересоааяный раз
говор состоялся в коллек. 
тиве УВД, на встречу с 
которым пришёл Р. А. 
Попадейкин. Гово-ря о 
своей программе, он ак
центировал внимание на 
укреплении реальной вла
сти (’Советов, проблемах 
территориального хозрас
чета. Работники У©Д вы
сказали пожелание в це
лях дальнейшей борьбы с 
преступностью добиваться 
укрепления материальной 
базы ведомства.

Р. А. Попадейкин про
вел встречу в клубе из
бирателей в ДК «AsaiH- 
гард».

К. ВИКТОРОВ.

П О Ч Е М У  Д О Я Р К А  С ЕР Д И ТС Я
Несколько лет назад в 

комплексной программе «М о
локо» колпашевцы преду
смотрели наряду с организа
ционными, технологическими 
и меры по повышению куль
туры производства на сов
хозных фермах. Благодаря 
общим усилиям сельчан и 
горожан ' многое из намечен
ного реализовано. Если рань
ше во многих хозяйствах к 
скотным Дворам даже в ре
зиновых сапогах нередко 
трудно было добраться, то 
теперь, когда построены 
подъездные пути, не застря
нешь в туфлях и в распути
цу.

А  какой Дом животновода 
выстроили, к прим€,ЙУ> в от
делении «Искра Ильича» 
опытно - производственного 
хозяйства «|Нарьшокое». За
гляденье! Интерьер распола
гает к хорошему отдьйсу, со- 
здает доброе настроение. В 
этом же помещении плани
руется открыть комплексный 
приемный пункт. Чтобы жи- 
яотноводы могли заказать 
себе платье или костюм, от
дать в починку бытовые при
боры, пригласить парикмахе
ра. На этой ферме в скотных 
дворах тоже оборудованы 
бытовые помещения, где мож
но погреться, просушить 
одежду и обувь. И здесь, и 
на ферме центрального от
деления организована стир. 
ка халатов. Словом, во всем 
чувствуется забота о челове

ке труда. И оборачивается 
она хозяйству весомыми на
доями и солидными привеса
ми.

К сожалению, есть хозяй
ства, где отношение к тру-- 
женикам ферм совсем иное. 
В этом еще раз убедился 
после проведенного недавно 
рейда по проверке готовнос
ти скотных дворов к зиме. 
В ходе его обнаружилось 
много недостатков, особенно 
в создании нормальньк ус
ловий труда и быта живот
новодам. А  причина, на мой 

■ взгляд, в том, что сегодняш
ний руководитель по своей 
психологии мало чем отлича
ется от своего коллеги 60— 
70-х годов. План, килограм
мы и тонны молока и приве
сов заслоняют от него того, 
кто их производит. Директо
ру совхоза, руководителям 
среднего звена не до того, 
как будет чувствовать себя 
человек на рабочем месте, 
в чем он нуждается и какие 
у него запросы.

О печальных последстви
ях такого отношения свиде
тельствует статистика. В 
прошло.м году только из-за 
болезни людей в агропро
мышленном комплексе поте- 
р®ю более 55 тысяч чело
веко-дней. Но и эта цифра 
не встревожила руководите
лей. Нынче картина выри- 
совьтается еще более уд
ручающая. Потери рабочего

времени за полугодие соста
вили 29,5 тысячи человеко
дней. Государственное соци
альное страхование тратит 
сотни тысяч рублей на опла
ту больничных листов.

Это красноречиво говорит 
о больших недоработках в 
организации труда и быта 
животноводов, механизато
ров, особенно зимой. Порой 
прюстые вопросы, не Требу
ющие особых материальных 
затрат, не решаются годами. 
Когда строился Чажемтов- 
ский комплекс (совхоз «Ча- 
жемтовский»), люди надея
лись, что уж в новом-то по
мещении все у них будет 
для нормальной работы и 
отдыха. Увы, надежды ока
зались напрасными. Как и в 
скотных дворах Суготской, 
0;ис'кинской1 СтарокороТ- 
кинской ферм хозяйства, ко
торые строились в давние 
времена, на новом комплек
се тоже нет места, где бы 
можно было просушить 
одежду, переодеться. Если 
бы нам хоть раз предложи
ли обуть мокрые сапоги и 
работать в них зимой на фер
ме, вряд ли бы кто на это со
гласился. А  доярки, скотни
ки, телятницы обувают и 
работают, и не один день.

Но есть «но». В год ново
селья на том же Чажемтов- 
ском комплексе раздевалку 
обставили полированной ме
белью. Куда же теперь по

девались Шкафы? Развинти
ли, разобрали, разломали? 
Кто? Разумеется, не люди с 
улицы, а те, кто трудится 
здесь. Какой-то синдром ра
зорения, крушения вселился 

■ в души многих работников 
ферм. Ведь каждый год на 
большинстве из них прово
дится ремонт скотных дво
ров и бытовых помещений. 
Но посмотрите, какими их 
оставляют н<ивотиоводы, вы
гоняя стадо на летние дой
ки; выбитые стекла и рамы, 
разломанные ворота во дво  ̂
рах...

Что стоит механизатору 
подвезти опилки в тамбур 
или в проходы двора? Так 
нет же, свалят, где самим 
удобнее, на территория фер
мы, а доярки на плечах раз
носят их по стойлам. Ту же 
картину приходилось наблю
дать и при, раздаче живот- 

' ным комбикорма. Облегчить 
труд женщин — разве не 
это первейшая забота руко
водителей и профсоюзных 
комитетов хозяйств?

На большинстве ферм до 
сих пор не организована 
стирка халатов. Скал1ете — 
мелочь. Но таких мелочей 
набирается в совокупности 
немало. И в конечном итоге 
они приносят хозяйству боль
шие потери рабочего време
ни из-за болезней. Почти на 
семь процентов возросли они 
в первом полугодия в совхо

зе «Чажемтовский». А  в сов
хозе «Тогурокий» — на 11,8 
процента.' Когда-то в этом 

хозяйстве всерьез занимались 
созданием благоприятных ус
ловий труда и быта. -Теперь 
все заглохло. Остался недо- 
оборудовавным Дом живот
новода, где пре,дполага- 
лось открыть' комнату гигие
ны женщин, .бытовки, сани
тарные помещения. Позабыт- 
позаброшен Дом животново- 

' да на Игнашинской ферме 
совхоза «Первомайский», 
нет элементарных условий 
для работы и отдыха. И это 
при том, что здесь катаст
рофическое положение с кад
рами. Но, спрашивается, ко
го заманишь работать на та
кую ферму?

Что говорить о других, 
если в передовом совхозе 
района и области «Инкин- 
ском» быт'ЖИВОТНОВОДОВ то
же забыт. Чуть ли не на 
треть увеличилась заболева
емость людей. Напрашивает
ся грустный вывод. Здоровье 
человека беспокоит пока 
лишь его самого. А  ведьздо- 
'ровье людей — это общест
венное богатство. Когда же 
мы четко усвоим эту исти
ну?

А . БОНДАРЕНКО, 
председатель Колпашев- 
ского райкома профсою
за работников агропро- 

ма.

Тревожный сигнал-

В  ролц  «крайниж»
Каждый день с маршру

тов снимают до сотни авто
бусов для перевозки горо
жан на уборку овощей, а в 
это время на остановках тол
пы людей, среди которых 
много матерей с детьми, не 
могут уехать на работу и с 
работы. Оставшиеся автобу
сы осаждают наиболее силь
ные и ловкие, ломая двери, 
выбивая с рамами стекла. 
Мучаются люди, тяжело при
ходится и вам, водителям.
Такие автобусы, как «Ика

рус», имеют всего до 40 по
садочных мест, хотя на го. 
родских маршрутах они вме
щают до 200 человек. И во. 
зим мы на большие расстоя
ния «воздух», а иначе на 
загородных маршрутах не
льзя. Только по местам.

Бесспорно, что помогать 
селу нужно и возить людей 
на поля необходимо, но где 
же ведомственные автобусы? 
Их в Томск© гораздо боль
ше, чем общего пользова
ния. Почему и в этом году

пошли по легкому пути, на
казывая пассажиров и нас, 
водителей, а не организова
ли работу ведомственного 
транапорта?

А. ХИЛОВ,
А . ТРОФИМОВ, 

бригадиры;
В. ЖИРНОВ, 

водитель;
В. БАТУРИН, 

заместитель начальника 
пассажирского автопред- 

цридтия.№ 2.

Успех бригады Байгулова
с  полным правом ново

годние поздравления мож
но уже адресовать кол
лективу асфальтобетонно
го завода треста «Спец- 
строймеханизация». , 21
сентября завод вьшолнил 
план года. Успех достиг
нут благодаря высокопро
изводительному труду 
бригады Вадима Андрее
вича Байгулова (по ито
гам соревнования в пер- 

. вом полугодии этот кол
лектив занял в тресте

первое место). Неотде
лим от общего вклада в 
успех труд таких работ
ников,- как битумщвки 
М. Гав^)илов, А. Констан
тинов, варщик Н. Ники
тин, оператор М. Савелье
ва...

...Еще не лег снег на 
свежий асфальт, а кол
лектив асфальтобегонио- 
го трудится уже в 1990 
году. ,

В. КРАВЦОВ.

28 сентября продолжа
лись дискуссии в комитетах 
й комиссиях высшего орга
на государственной власти 
СССР. Народные депутаты 
обсуждали, вопросы, вклю
ченные , в повестку дня 
второй сессии Верховного 
Совета СССР.

Большинство комиссий и 
комитетов продолжали об;- 
суждение показателей про
ектов Гос|ударстввнного 
плана и бюджета страны 
па 1990 год. Среди них— 
Камитет Верховного Сове
та СССР по охране здо
ровья народа. Комитет по 
науке, народному образова
нию, культуре и воспита
нию, Комитет по вопросам

экологии и рационального 
использования природных 
ресурсов.
' На заседании дерутат- 
ской комиссии по .рассмот
рению привилегий, которы
ми пользуются отдельные 
категории граждан, под
черкивалось, что ее зада
ча — выработать рекомен
дации, четко разграничить, 
что такое обоснованные и 
необоснованные привиле
гии, но «не подменять со
бой следственные органы».

Отмену цензуры, право 
всех государственных и об
щественных организаций, 
иных объединений и от
дельных граждан учреж
дать средства массовой ин

формации предусматривает 
проект Закона о печати и 
других средствах массовой 
таформации, обС)ущдавший- 
ся на заседании Комитета 
по вопросам законода
тельства, законности и пра
вопорядка. Острые дискус
сии разгорелись на заседа
ниях Плановой и бюджетно- 
финансовой комиссии ‘ Сове
та Союза, Комитета Верхов
ного Совета СССР по воп
росам экономичесжой ре
формы. В центре внима- 
iHHH — вопрос о том, как 
приостановить нарастание 
негативных тенденций в 
экономике.

(ТАСС).

Вы не забыли о зиме!

пороге
После порбых (Заморозков недалеко и до настоящих хо

лодов. Готов ли город и ним!

I. КАК П О Д В ЕЛА  

С О Л И Д Н А Я  Ф И Р М А
М. и. Яворский — главный инженер 

объединения «Томскэнерго». Он же глав
ный «поставщик» тепла городу. Кое-где 
люди уже достают зимние одеж
ды, а батареи и трубы отопления еще 
во многих домах остаются холодными. Ми
хаил Иосифович смотрит на меня с удивле
нием:

—  Да вы знаете, какая это махина — 
система теплоснабжения? Ее ведь запу
стить непросто!

Уместно напомнить, что решение о под
готовке города к работе в зимних условиях 
городской Совет народных депутатов при
нял еще в середине января и в нем ус
тановил срок окончания всего комплекса 
предзимних работ 15 сентября, а для дет
ских и школьных учреждений, объектов 
здравоохранения — 1 сентября.

Вот сведения на 28 сентября.
(Впервой колонке— общее холячествр, во 

второй '— подготовленные к зиме):
Детские дощкольные учреж

дения '(всего) . ( 103. 42
Школы и интернаты 46 18
Больницы и поликлиники 83 22
Жилой фонд жилкомхоза 974 132
Вузы и НИИ 320 152
Техникумы 17 6
Училища 34 5
Кроме того, из 18 объектов управления 

культуры подготовлено было 2, в управ
лении торговли из 62 приняты 9, а в уп
равлении общественного питания готовы 
были 10 из 23!

Итак, как чувствует себя город на зим
нем пороге? Беседуем с главным 'инжене
ром предприятия тепловых сетей объедине. 
ния «Томскэнерго» Владимиром Николае
вичем .Брюханцевым.

В. Брюханцев; — В Томске 12 теп- 
ломагистралей диаметром более 500 мил
лиметров. Общая протяженность их— 110 
километров. На 20 сентября у нас были го
товы к зимней эксплуатации третья маги- 

. страль (идет на Кулетинский жилмассив от 
ГРЭ-П), четвертая (по ултщам Елизаровых 
и Нахимова), пятая (радиотехнический за
вод, площадь Южная, Степановка). Одна
ко сам завод не запустил свою систему 
теплоснабжения. Готовы были и включены 
одиннадцатая и двенадцатая магистрали 
(от ТЭЦ-1 по ул. Беленца, Нахановича), По 
северному узлу готова шестая (от пиковой 
резервной котельной до ТЭЦ-1). Полностью 
готова восьмая (от пиковой резервной ко
тельной до ул. Ивановского. Это и Иркут
ский тракт). А  вот первая, вторая и седь
мая готовы, как мы говорим, частично.

— |Как понять «частично»?
—  Поясняю. Седьмая отключена на ул. 

Говорова и К. Ильмера. 18 сентября при 
испытаниях произошли повреждения. Ма
гистраль №  2 Не действует 'ПО улицам 79-й 
гвардейской дивизии. Вокзальной, Желез
нодорожной, по пер. Новому. Тоже при 
гидравлическом испытании труба не вы
держала. Вторая ее часть идет по пр. 
Фрунзе от ГРЭС-II до проспекта Комсо
мольского. Здесь было ликвидировано уже 
около десятка повреждений. Теперь пла
нируем испытания...

КОММЕНТАРИИ К БЕСЕДЕ. Стоп! О чем >то мы 
говорим? ведь все сроки, определенные ре
шением горсовета, давно прошли, а предпри
ятие «Томскэнерго» фактически не лодгото- 
В1ИЛО н зиме три главных магистрали! Кроме 
седьмой 'и второй, отключена также первая 
магистраль ло ул. Карташова от лроспеита 
Комсомольского до ул. Киевской. Работы по 
техкичеснии условиям предприятия теплосе
тей ведет электротехнический эаэод. Дирек
тор (предприятия В. А. Бильдин нимало ие 
обеслокоен, что ло его вине мерзнут сейчас 
дети в школе, в трех детских- садах, люди в 
общежитиях йа проспекте Кирова №1* бв, 
56.6. (Кто учинит за это'спрос с виновных?

В . Брюханцев: — На ул. Алтайской ра
боты выполнило объединение «Сибэлектро- 
мотор». Начали заполнять магистраль го
рячей водой. Магистраль №  6 включена по 
ул. .К. Маркса и Островского. Но зта маги
страль не действует по пер. Варанчуков- 
окому и в микрорайоне ка(ранда1шюй фаб
рики. Там два повреждения, вся трасса 
затоплена, и сделать ее сможем лишь к на
чалу следующей недели.

— Такая ситуация с о з д а е т с я  
ежегодно, я люди устали слушать объясне
ния. Нельзя ще согласиться с щими, что 
расценивать эти факты надо как безответ

ственность и равнодушие должностных лищ 
и за это должны нести ответ все, цачиная 
от руководства объединения «Томскэнер
го» до руководства предприятия тёпловых 
сетей. Почему вам всегда не хватает лета?

В. Брюханцев: — 'У нас есть график. 
Испытания идут с мая, июня. Вся слож
ность в том, что на магистралях оказыва
ется слишком много повреовдений. Чтобы 
ликвидировать их, надо делать раскопки. 
Разрешение же на раскопки в городе обыч
но согласовьшается 2— 3 дня!'В среднем за 
лето бывает по 80 повреждений. Помножь
те на при дня. Только на согласования тре
буется 240 дней... А  летних дней у нас в 
Сибири всего'.. 90. Изменить существую
щий порядок с раскопками мы не можем...

— Что же, люди ставятся в безвыходное 
положение?

—  По нашему мнению, на одну треть 
можно уменьшить число повреждений труб, 
если в городе будет запрещено зимой сы
пать соль на дороги. 'Она разъедает ме
талл. Около Дома политического просвеще
ния зимой сухо, снега нет до самого ас
фальта. Здесь у нас новый трубопровод и 
новые задвижки прослужили всего... два 
года. Их пришлось менять. В других ме
стах теплотрассы постояшо затоплены ка
нализационными стоками.

2. ПЕРЕВЕРТЫШИ?
Конечно, предприятие теплосетей объе

динения . «Томскэнерго» нельзя сравнивать 
с коммунальным «Томсктеплосеть». В пер
вом дело поставлено солидно — ведь диа
метр труб у тепломагистралей от 500 мил
лиметров и больше, и тут нужны квалифи
цированные люди. К тому же у фирмы и 
техника есть, и фонды... И все-таки пред
приятие «Томсктеплосеть» объединения 
жилищнo-кoмм.yяaл^)HOгo хозяйства города 
несет большую ответствеиность перед то
мичами: оно отвечает за 138 километров 
виутриквартальных теплосетей. Это от не
го зависит, придет "ли тепло от главной 
магистрали в школу, детский сад, в ваш 
дом.

Беседуем с начальником предприятия 
В. Г. Балакиревым. И, конечно, первый 
вопрос такой:

— Владимир Григорьевич, сколько до
мов осталось без горячего (водоснабжения?

В. Балакирев: —  Я не скажу. Наше де
ло— теплотрассы. Это 'МОгут сказать только 
в производственных жилищных ремонтно- 
эксплуатационных трестах.

— Может быть, вы назовете все-таки, 
кто виноват, что многие жилые массивы в 
конце сентября без горячей воды (И без 
тепла?

— Виновных нет. Тепло разрешено бы
ло включить с 14 сентября. Но не готовы 
оказались магистрали и часть наших теп
лотрасс. Теперь разрешено включить там, 
где готово. А  о тех домах, которые не сда
ны Инспекции теплосетей, я не владею ин
формацией.

— Как только разговор заходит о том, 
почему нарушены сроки цодготовки тепло
трасс |с зиме, всплывает слово «порыв». 
Вроде никто pie виновен, потому что сами 
трубы рвутся?..

—  Но ведь это действительно нормаль
ный процесс. Нри испытании происходят 
гидроудары. Предсказывать их или прогно
зировать мы не можем. Нет у нас таких 
приборов. Вывод один; чем позже будут 
запускать магистрали, тем дальше к осени 
будут смещаться наши работы по ликвида
ции порывов.

КОММЕНТАРИИ К БЕСЕДЕ. Если давать 
объективную и принципиальную оценку, тр 
надо признать; положение с внутрикварталь
ными сетями просто мритическое. Объясняют 
так; нет опрессовочных насосов. Их у пред
приятия всего шесть. Требуется еще восемь. 
Скорее всего, это так и есть. Но ведь людям 
от этого не легче!

Кстати, из полумиллиона рублей, направлен
ных на подготовну теплосетей и зим*, здесь 
освоено больше 300 тысяч,

/Считается, что ремонт теплотрасс ведут 
ноллентиш предприятия «Томсигеплосати» и 
кооперативы. Здесь есть одна особенность: 
при оплате работ члены кооператива более 
60 процентов сметной стоимости договорных 
работ могут «зять для оплаты своего труда! 
А члены коллектива имеют право только на 
20—25 процентов. Тут уж не обходится без 
разного рода «накруток» и надуманных объ
емов.

Может быть, здесь и кроется секрет то
го, что деньги осваиваются хорошо, а теп
ла и горячей воды во многих домах нет?

п. «олот ов к и н .

Рабочий контроль профсоюзов-

ПОРЯДОК НАВОДИМ САМИ
Рабочие контролеры 

Томской ГР0С-П провери
ли работу буфетов филиа
ла столовой М  2 треста 
столовых №  1,- обслужива
ющих , рабочих вахтенных 
смен станции в ночное вре
мя. Обнаружены сущест
венные недостатки в орга
низации общественного пи
тания. При двукратном 
взвешивании по 10 порций 
шницелей у буфетчицы 
Т. В. Филькиной недовес со
ставил 45 и 55 граммов. 
Кроме того, в продаже име
лись кулебяки, которые не 
были указаны в меню, не 
оказалось на них и техно
логической карты. Поэтому 
не случайно общий вес' ку
лебяк не соответствовал ве

ру, указанному в рецепту
ре. Приготовление блюд 
без составления технологи
ческих карт в филиале сто
ловой №  2 (зав. производ
ством Е. А. Тухватуллина) 
стало уже системой. 90 бе
ляшей, приготовлевных та
ким образом, оказались со 
значительным недовложе
нием мяса.

В другом цехе у буфет
чицы В. В. Черной рабо
чие контролеры обнаружи
ли не пригодные в пищу 
145 котлет, 19 порций бли
нов, 135 стаканов молока, 
74 порции тушеной грудин
ки с просроченным сро
ком реализации. Здесь же 
нередки случаи, когда в 
меню цены на блюда не

указываются, меню на 
видном месте ие вывеши
вается, витрины не офор
мляются. Полученные по 
фактурам 7,6 кг твердого 
сыра, 40,5 кг говяжьей пе
чени рабочие ночных смен 
так и не уйидели на разда
че. По инициативе заведа’- 
ющей производством филиа
ла столовой № 2  Е. А. Тух- 
ватуллиной эти продукты 
были реалиэваны в сво
бодной продаже по за'вы- 
шеняым ценам. • ■

Материалы проверок ра
бочих контролеров переда
ны на рассмотрение адми
нистрация треста столовых 
№  1.

Пресс-центр
облсовпрофа.
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БЕСПРАВИЯ ПОЛНОВЛАСТИЮ  СОВЕТОВ
С СЕССИИ ОБ ЛАС ТНО ГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Как уже сообщалось ^ газете, состоялась девятая (сес
сия рбластного , Совета народных депутатов. На 
ней рассмотрено фри вопроса: доклад мандатной комис
сии об изменениях в составе Совета) организационные 
вопросы; отпет о работе, исполнительного комитета по 
решению неотложных социальных проблем, углублению 
экономической реформы, развитию гласности ц демокра
тизации общественной жизни.

С докладом по первому вопросу выступил председа
тель мандатной комиссии, второй секретарь областного 
комитета партии А . С. Зарембо. Сессия сложила полно
мочия с ряда депутатов |в связи с выездом за пределы 
области я  утвердила полномочия депутата Р. А . Попа- 
дейкина, избранного ро избирательному ощ>угу jl89.

По (Организационному вопросу выступил первый сек
ретарь областного '.комитета партии 3- И. Зоркальцев. 
Он доложил депутатам р просьбе председателя облиспол
кома А . Е. Высоцкого рсвободить его от обязанвостей 
председателя в связи с уходом на иенсию до состоянию 
здоровья, ,н от имени областного комитета партии и об
ластного Совета народных депутатов тепло поблагодарил 
т. Высоцкого за !многолет1шй добросовестный труд. 
В. И. Зоркальцев рассказал об итогах предварительного 
обсуждения кандидатур претендентов на долягаость 
председателя облисполкома и назвал пять определивших
ся. (Серсня I утвердила предложение. Учитывая, что 
выборы председателя по решению сессии отнесены н& 4 
октября, мы расскажем об этом позже.

В основу отчетного до
клада, с которым выступил 
первый заместитель пред, 
седателя облисполкома
А. П. Габрусенко, были по
ложены проблемы, затраги
вающие жизненные инте, 
ресы людей. Это, прежде 
всего, вопросы продо
вольствия, жилья, социаль
но-культурной сферы, фи
нансового оздоровления, 
сбалансированности потре
бительского рынка, у л у^  
шения управления экономи
кой.

Докладчик отметил, что 
в целом экономика облас
ти развивается поступа- 
тельно .̂ Заметными темпа
ми характеризуется разви
тие нефтяной, лесной от
раслей, машиностроения, 
сельского хозяйства. Но 
■полностью взять в руки си
туацию, погасить негатив
ные явления не удалось. 
Предприятиями области в 
текущем году недодано то
варов народного потребле
ния на 6,6 млн. рублей. В
то же время _рас:^т вклады 

 ̂ ipoaHK.'населения в Сбер
На разбалансированность 

денежного обращения су.
щественное влияние оказы
вает не только недостаток 
товаров и услуг, но и вы
плата незаработанных де
нег, необоснованный рост 
зарплаты;. iB промышлен
ности ее рост опередил
гароизводительность труда 
на 30 процентов, в стрюи- 
тельстше —  и того больше. 
Ряд научных и проектных 
учреждений, строительных 
организаций, кооперативов 
стремится получаемые до
ходы в максимальной сте
пени пустить на распреде
ление, что резко ухудшает 
финансовую ситуацию.

В отчетный период обл
исполком предпринимал 
меры по сокращению ап
парата, уменьшению ассиг
нований на капитальное 
строительство, росту то- 
варооборюта и услуг, вы
пуска товаров народного 
потребления. Но рюшение 
этих проблем возможно 
только при относительной 
|Экономичеокой самостоя
тельности области, перехо
де ее на самообеспечение, 
самофинансир1овани&. По 
инициативе обкома рартии 
наша область включена в 
эксперимент по разработке 
и переходу с 1. января 
1990 года на территориаль. 
ный хозрасчет.

Перейдя к характеристи
ке работы облисполкома 
■по решению продовольст
венной проблемы, доклад
чик подчеркнул, что годы 
двенадцатой пятилетки ста
ли периодом заметного 
подъема агропромышленно, 
го производства. Среднего
довой объем валовой про
дукции сельского хозяйсд. 
ва возрос на 28 процентов, 
увеличились закупки мяса, 
молока. За счет рекой, 
струкции пищевых и пере
рабатывающих предприятий 
увеличен выпуск колбас
ных изделий и полуфабри
катов, масла и творога, ос
воено производство более 
80 наименований новых 
продовольственных това
ров.

И тем не менее онижас 
ется обеопеяешость насе
ления мясопродуктами, 
ухудшилось снабжение кар
тофелем, овощами и фрук
тами. Растут рыночные це
ны, особенно бьющие по

пенсионерам, инвалидам, 
студентам и другим катего
риям малообеспеченных 
людей. ,

Облишолком считаем 
что назрело время внести 
существенные изменения в 
аграрную политику облас
ти. Прежде всего надо за
вершить строительство вто
рой очереди свинокомплек
са в «Томском» и комплекса 
по откорму 10 тысяч голда 
крупного рогатого скота в 
совхозе «Южный». Вместе 
с тем советские и хозяйст
венные органы не должны 
ослаблять внимания к раз
витию совхозов и колхо- 
хов, проведению в жизнь 
установок мартовского 
|{1989 г.). Пленума ЦК 
■КПСС об использовании 
■всех форм и методов орга
низации сельскохозяйствен, 
ного производства для по
лучения от земли макси
мальной отдачи.

Расчеты показывают, что 
на путях дальнейшей ин- 
тенсификации мы мсшем в 
тринадцатой пятилетке 
увеличить валовое произ
водство сельскохозяйствен
ной продукции на 16— 20 
процентов, а выпуск про
довольствия —  на одну 
треть. Достижению этих 
целей должны надежно 
служить целевые програм
мы «Молоко», «Малые се
ла», «Плодородие» и «Кор
ма».

Однако с их практичес
ким осуществлением дело 
обстоит не так, как хоте
лось бы. Снижаются объе
мы работ по воспроизводст. 
ву почвенного плодородия 
в Асиновском, ЗырЯНСНОМг 
Крив10шеинсК|ОМ, Кожевни- 

IKOBOKOM районах. Немалое 
количество хозяйств под 
разными предлогами со- 
кращает посевы зерновых 
и кормовых культур, полу
чает низкие урожая, про
сит зернофураж у государ
ства. Этому надо объявить 
настоящую войну.

Главным в работе со
ветских и сельскохозяйст
венных органов теперь 
должны стать не командно, 
административные, а эконо
мические методы управле
ния совхозами и колхозами, 
искоренение бесхозяйствен, 
ности и расточительства, 
преодоление отчуждения 
сельских тружеников от 
средств провдводства, ши
рокое развитие арендных 
отношений, подлинного 
хозяйственного расчета.

В настоящее время в 62 
хозяйствах области рабо
тает 196 арендных коллек
тивов, которым передано 
79 тысяч гектаров пашни, 
25 тысяч голов окота, в 
том числе 7 тысяч кцров. 
Более активно арендные 
коллективы проявлщот себя 
в Томском, Зырянском, 
Бакчарском и Кривошеин- 
ком районах. Практически 
полностью на арендные 
отношения перешли совхо
зы «Мазаловский», «Пой
менный», «Тахтамышев- 
ский», им. Свердлова, кол
хоз «Россия», в 43 хо
зяйствах работают коопера
тивы.

Позитивные изменения 
происходят и в развитии 
личных подсобных хозяйств 
населения. Заметно вырос
ла помощь им со стороны 
многих руководителей сов
хозов и колхозов, советских 
органой. Личное подворье 
становится не частным, а

общегосударственным де
лом. Но в то же время чет
кой, до конца продуманной 
политики по развитию лич. 
ных и крестьянских хо
зяйств в области до сих пор 
не сформировано. Безотла
гательно и ' повсеместно 
должны быть решены про. 
блемы обеспечения населе
ния молодняком крупного 
рогатого скота, поросятами, 
гусятами, цыплятами, вьгаа- 
сами и сенокосами. Более 
четко следует организовать 
заготовку излишков селъ- 
хоа(прод'уктов. обеспечить 
желающих средствами ма
лой механизации.

Особая тревога прозвуча
ла в докладе за выполне
ние п^граммы «Жилье- 
2000». Хотя за три года 
пятилетки введено жилых 
домов на 34 процента боль
ше, острота проблемы не 
снимается. Утрачиваются тра
диции ритмичного ввода 
жилья. Серьезное отставяк' 
яие допущено объединени
ями «Томскстрой»' (т. Маль, 
цев), «Томскводстрой» (т. Но
виков), «Сибгранданстрой» 
(т, Сергеев), Вакчарсням, 
Кожевннковским, AлeI4J 
сандровоким, Тегульдет- 
ским районами. Сегодня мы 
имеем основания под
вергнуть серьезной крити. 
ке уровень руководства 
этой сферой со стороны 
облисполкома i(t, Малик). 
Настало время вплотную 
заняться формированием 
действенного управления 
строительным комплексом 
области, - который должен 
включать в себя не только 
подрядные организации, но 
и возросшие в объемах хо
зяйственный и индивиду
альный способы строи
тельства.

Главный вопрос заклюй 
чается в резком увеличении 
•производства строительных 
материалов. За 8 месяцев 
текущего года кирпича вы
работано больше на 12 млн. 
штук, сборного железобе
тона- —  на 30 тыс. кубо
метров. Значительная часть 
этого прироста получена 
за счет кооперативов, взяв- 
■ших в аренду цехи и заво
ды. Но эти темпы прирос
та нас ни в коей мере не 
устраивают.

Б наращивании мощнос
тей кирпичного произ
водства облисполком ра;^- 
таст над объединением уси
лий и средств промышлен
ных предприятий и под
рядных организаций. 'Соз
дана ассоциация по строи
тельству кирпичного заво
да. Бступили в нее и ак
тивно работают ■о^едине- 
нвд ' «Сибграждавстрой», 
«иефтегаагеология», ,<|Том- 
леспром», |Межениновская 
•птицефабрика. Но такие 
крупные потребители, как 
о^единения «Томскнефть», 
«Тщадгазстрой», .«Ц’омок- 
строй», видимо, по-прежне
му рассчитывают на ко
мандно . адмшшстративное 
■распределение кирпича в 
их пользу.

Пока не получили под- 
де1»кки и развития индиви
дуальный способ строи
тельства, продажа квартир 
и домов в личную и коо
перативную собствен
ность.

Наиболее острой остает
ся проблема удовлетворе
ния потребительского спро
са населения. Облиспол
ком стремился снизить де

фицитность отдельных то- 
варов и услуг, а там, где 

‘ изтза общёй конъюнктуры в 
• стране это не удавалось, 
ввести механизм их спра
ведливого распределения, 
Медленно перестраивается 
в условиях снижения обяза
тельности Поставок систее 
ма оптовой торговли, реа
лизации выделенных фон
дов. Сокращена поставка в 
область телевизоров, маг
нитофонов, швейных и 
трикотажных изделий^ ав
томобилей. Ряд районов не 
обеспечивает выполнение 
планов платных услуг. Обл
исполкому (тт. Нестеренко, 
Лунгол) на этом направле
нии следует создать необ
ходимую атмосферу заин
тересованности и ответст
венности в вьшолнении до. 
веденных до предприятий 
и ведомств заданий. Уже в 
будущем году за счет более 
полного испольЭова'НИЯ' 
внутренних возможностей и 
резервов должно быть 
обеспечено увеличение про
изводства товаров народно, 
го потребления как мини
мум на 35, а платных ус
луг — на 16 процентов.

Серьезной критике в до
кладе были подвергнуты 
работа жилнщнолюмму- 
нальных служб, просчеты в 
руководстве со стороны на
чальника областного объе
динения т. Тропина и его 
заместителей. Аппарат о ^ -  
едииения вырос, увеличи
лись должностные оклады, 
а в стиле работы подвиж
ки крайне невелики.

Значительный раздел 
доклада был посвящен ра
боте облисполкома по раз
решению проблем, свя
занных с охраной здо
ровья, образованием и вое. 
питанием людей. Из года в 
под росли капитальные 
вложения на развитие ма
териальной базы социаль
ной сферы, принимались 
меры к повышению уровня 
работы этих учреждений. 
Но нас не могут не беспо
коить низкое 'Качество обу
чения и воспитания студен
тов и учащихся, рост пре
ступности несовершеяяолет- 
•них, бездуховность и ут
рата идеалов у части моло
дежи. Немало нареканий 
поступает от населения на 
качество и несвоевременное 
оказание медицинской по
мощи, грубость и невяиман 
тельность медицинского 
персонала. Эти недостатки 
являются следствием упу., 
Щбний в работе руководи
телей отделов и управле
ний облисполкома тт. Ба- 
рашевой, Салоповой, Пано- 
вицы.

Неудовлетворенным ос
тается опрос на улучшение 
материального положения 
наиболее социально . неза
щищенных групп населе
ния — пенсионеров, инва> 
лидов, многодетных семей, 
а также проживающих в 
детских домах, школах и 
домах— интернатах. Это тре
бует от облисполкома 
(т. Габрусенко), планово- 
экономического управления 
дальнейшего перераспреде
ления средств и материаль
ных ресурсов в социальную 
сферу, повышения от
ветственности' работников 
этих отраслей за поручен
ное дело. Мы обязаны до
биться более активного 
участия в развитии соци

альной сферы руководите
лей предприятий промыш
ленности, сельского хо
зяйства и строительства.

Напряженной остается 
экологическая обстановка в 
области.

Для оздоровления эколо
гической обстановки Heoiii 
ходимо по примеру • Томско
го горисполкома в ближай
шее время ■ разработать во 
всех городах и районах це
левые комплексные про
граммы охраны окружаю
щей среды, в которых пре
дусмотреть стабилизацию и 
тоследующее снижение 
уровня загрязнения, внедре
ние малоотходных и безот
ходных технологий, совре
менных методов очистки 
выбросов и стоков, вьшос 
ряда предприятий за черту 
города.

Нельзя оставить без вни
мания острейший на сегод
ня вопрос о преступности.

За 8 месяцев зарегистрирои 
ваяо преступлений на 31 
процент больше, чем за 
этот период прошлого года. 
Растет количество прес
туплений. отличающихся по
вышенной общественной 
опасностью. Обстановка 
требует решительных дей
ствий. Мы должны предъ
явить высокую требова
тельность к отделу юсти
ции, управлению внутрен
них дел {тт. Мордовина, 
Кучумов), всем тем, кто 
стоит на страже порядка, и 
в то же время оказать им 
всестороннюю'  помощь в 
создании условий для вы
полнения нелегких обязан- 
шетей. Многое для коорди. 
нации деятельности всей 
правоохранительной систе
мы призван сделать об
ластной временный .коми
тет по борьбе с преступ
ностью.

Б отчетный период Со.

■веты области проходили 
нелепкуто политическую 
школу. Перестройка пере
вернула многие привычные 
понятия и представления. 
Облисполком, его отделы и 
управления чаще стали 
применять в своей практи
ке неординарные подходы 
к решению тех или иных 
проблем. Обычными стали 
прямые трансляции и ре
портажи с заседаний испол
кома и сессий по радио и 
телевидению, предвари
тельные публикации Б пе
чати докладов, проектов 
решений. И все же в стиле 
работы исполкома еще не 
изжиты безынициатив
ность, самоуспокоенность, 
устаревшие методы руко
водства.

Нельзя мириться с тем, 
что работа Советов зачас
тую оказывается малоре
зультативной. Они слабо 
пользуются цредоставлен-

ными правами, неумело 
взаимодействуют с совета
ми трудовых коллемгивов* 
■руководителями цреддрия- 
тий и организаций, распо
ложенных на подведомст
венной территории.

Бпедюди ответственный 
этап — выборы народных 
депутатов РСФСР и мест 
ных Советов. Решая соци
альные проблемы, облис
полком видит свою задачу 
в пропаганде и строжайшем 
соблюдении законов, изуче
нии и формировании об
щественного мнения. Нам 
предстоит создать 1.185 
в^иркомов с общей чис
ленностью около 22 тысяч 
человек, около 7 тысяч из
бирательных округов. Сей
час вдет активное и заин
тересованное обсуждение 
проектов Законов о выбо
рах и о дополнениях и из. 
менениях Конституции 
БСФСР.

Прения открыл депутат, 
председатель Бакчарского 
райисполкома А . М. Феде- 
нев. Он отметил, что полно
мочия областного Совета 
вступили в завершающую 
стадию и важно помнить о 
тех делах, которые предсто
ит закончить в оставшееся 
время. Подчеркнув, что Бак- 
чарший район в текущем 
созыве не обойден внима
нием облисполкома, он тем 
не менее высказал ряд кри
тических замечаний в его ад
рес. Исполкому, по мнению 
депутата, не хватает колле
гиальности, гласности в ра
боте. Ущербна практика при
нятия решений. • Они часто 
не сбалансированы по финан
сам, лимитам подрядных ра-> 
бот и фондам. Решения час
ом  представляют собой ве
домственные распоряжения, 
количество их непомерно ве
лико. К тому же к подго
товке этих важнейших доку
ментов порой привлекаются 
некомпетентные люди. Не 
сбалансированы взаимоотно
шения районов с ведомства
ми. Деньги и лимиты по- 
прежнему у ведомств. Пла
ны областных организаций, 
■как правило, не согласуются 
с районами.

Б заключение т. Феденев 
критиковал областную газе
ту «Красное знамя» за сла
бое освещение социальной 
тематики.

Бызывает озабоченность 
замедшшшееся развитие ма
териально - технической ба
зы коммунальных служб. 
Этот участок работы в обл
исполкоме должен быть ук
реплен.

Начальник объединения 
«Томскстрой» Б. А . Маль
цев оказал; «На мой взгляд, 
необходимы срочные и серь
езные кадровые перемены в 
Советах. Нужны свежие кад
ры, которые бы могли при
нять и реализовать идеи пе
рестройки».

По мнению выступавшего, 
облисполком очень слабо 
управляет инввстищюнным 
процессом. Распределение 
материальных ресурсов ос
талось без изменений.

Член 6-й секции М. Т. Се- 
сюнина высказала пожела
ния в адрес исполкома по 
поводу организации в горо
де и области экологической 
службы. С ее точки зрения, 
требует укрепления база гор- 
комитета охраны природы и 
областного центра по гидро
метеорологии. Необходимо 
создать «зеленую скорую по
мощь» Томска. Следует к то
му же своевременно инфор
мировать жителей об откры
тии новых прю-изводств, бо
лее ответственно, с точки 
зрения экологии, подходить 
к созданию новых пред'прия- 
тий. Консорциум «ТО КО » не 
прошел социально - эконо
мической экспертизы, и это 
вызывает озабоченность.

Первый секретарь Шегар- 
ского райкома" партии А. П. 
Масалыкин рассказал о том, 
как работают трудящиеся 
района над претворением в 
жизнь программы экономи
ческого и социального раз

вития села. В этом участву
ют все коллективы. Особен
но большую помощь селу 
оказывают предприятия и 
организации райцентра. Бла
годаря этому сдано много 
социально важных объектов 
— домов, школ, магазинов. 
Однако помощь селу со сто
роны города должна быть 
весомей. В этом не послед
нее слово должны сказать 
областные ведомства, облис
полком.

— Я родилась и выросла 
на селе,. — сказала зоотех
ник колхоза «Сибиряк» Зы
рянского района Г. И. Носи- 
кова, — . и очень. обидно ви
деть, что город развивается 
стремительно, а село значи
тельно отстает.

В районе не много делает
ся по реализации программы 
малых сел, хотя шефы оп
ределены крепкие — при
борный завод, JKBK-100 и 
другие. Сам колхоз «Сиби
ряк» не может вьшолнить 
программу по жилью, так 
как отсутствуют строитель
ные материалы. Плох сель
ский быт. Постоянны пере
бои с газом, слабо развива
ется автобусное сообщение, 
неудовлетворительно органи
зована торговля.

Первый секретарь Киров
ского райкома партии Г. А. 
Понкратова подчеркнула,
что в последнее время ис
полком областного Совета 
■предпринимает немало уси
лий, чтобы найти дополни
тельные возможности в удов- 
летворейия многих социаль
но-бытовых потребностей
жителей области. Об этом го
ворят программы «Малое се
ло», «Плодородие», «Кцр- 
■ма», «Жилье^2000», «Дет
ство» и другие. Однако ма
ло делается в плане конк
ретной реализации этих про
грамм.

В дальнейшем необходимо 
упорядочить жилищное стро
ительство по линии местных 
Советов, отрегулировать те 
положения правил учета и 
распределения жилья, в ко
торых речь идет об обеспе
чении квартирами семей ре
абилитированных, а также 
участников Великой Отече
ственной войны, не способ
ных по состоянию здоровья 
содержать ивд-ивидуальный 
дом; внести ясность в вопро
сы индивидуальной застрой
ки.

Главный 'Инженер прибор
ного завода В. М. Хромцов 
акцентировал внимание на 
том, что представленный 
сессии доклад исполкома до
статочно 1критичен, отража
ет действительное состояние 
дел и построен с учетом мне
ния исполкома и депутатов. 
Однако решение пространно, 
в нем не выделены главные 
проблемы — жилье и про
довольственная программа. 
Между тем вполне очевид
но. что, хотя программа 
«Жилье-2000» и принята, 
контроля за ее выполнени
ем нет. Исполком не стал 
организующим 3B6ijom в воп
росах строительства. Что ка
сается 'Продовольственной 
|П р о гр а м м ы , то здесь тоже не

обошлось без 
ных решений, 
малых сел не 
организационно, 
и строилась по. 
от села.

Начальник областного фи
нансового управления В. М. 
Дягилев указал на недопу
стимость потребительского 
отношения к бюджету, раз
базаривания средств, как это 
произошло, нап^мер, в объ
единении жилищно - комму
нального хозяйства. Потреб
ность в финансовом оздоров
лении особенно велика в свя
зи с тем, что область гото
вится перейти на региональ
ный хозрасчет. К сожале
нию, многие понимают его 
как - перераспределение 
средств между центром и ре
гионом, в то время как глав
ная идея территориального 
хозрасчета — усиление со
циальной ориштации эконо
мики на основе повышения 
ее эффективности и последо
вательной реализации прин
ципа самозарабатывания 
средств. Однако может слу
читься и так, что средства 
заработать удастся, а осво
ить их — нет. В этих усло
виях исполкому областного 
Совета необходимо найти 
эффективный механизм уп
равления — не на основе 
диктата и нажима, а на ос
нове экономического стиму
лирования объединения 
средств в интересах терри
тории и каждого трудового 
коллектива.

— Оценивая деятельность 
исполкома областного Сове
та народных депутатов, мы 
можем ответственно зая
вить, — сказал в своем вы
ступлении председатель пре
зидиума Томского научного 
центра АМ Н СССР, дирек
тор Института кардиологии 
Р . С. Карпов, — что она бы
ла направлена на решение 
■ряда неотложных социаль
ных проблем, в том числе и 
на развитие здравоохране
ния. Будущему руководству 
исполкома важно будет и 
далее наращивать эти тем
пы.

Из наиболее принципиаль
ных проблем — совершенст
вование перспективного зве
на здравоохранения, доступ
ность высококвалифициро
ванной специализированной 
помощи. Необходимо также 
создание хозрасчетных по
ликлиник как опдеделенной 
альтернативы лечебно - диаг
ностическим кооперативам. '

Ректор ТПИ И. П. Чуча- 
лин значительную часть сво
его выступления посвятил 
участию вуза в оказании по
мощи сельскому хозяйству 
области. По его мнению, сло
жилась неоправданная прак
тика, когда политехническо
му институту планируется 
почти половина задания Ки
ровского района по уборке 
картофеля и овощей. Много
летняя практика работ ут
вердилась на принципах ука
заний и раопоряжен'Ий без 
согласования с трудовыми 
■коллекчивами. Она породи
ла у некоторых руководите
лей хозяйств отрицательное

необоснован- отношение к выполнению до- 
Программа говорных обязательств. Да- 

подкреплена ются необоснованные заявки 
отчасти она на студентов, а труд их ор- 
типу заявок ганизован плохо. Необходи

ма единая система договор
ных отношений между сель- 
скохозяйственнымя органи
зациями области и Л'редпри- 
я'гиями города, основанная 
на принципах нового хозяй
ственного механизма.

Народный депутат СССР 
С. С. Сулакшин поднял не
сколько проблем в своем вы
ступлении. Говоря о жилищ
ном'вопросе, он отметил, что 
в области п^исходит подме
на индивидуального строи
тельства ведомственным, и 
потребовал заслушать тех, 
кто: заволокитил решение 
этого вопроса, —  тт. ,Ш ли- 
ка, Косоногова и других, 
выявить степень их персо- 
яалцной ответственности, а 
также предоставить слово 
самим застройщикам, при
сутствующим в зале. Далее 
т. Сулакшин предложил оце
нить степень конструктивно
сти мер по борьбе с преступ
ностью. Он потребовал пре
кратить практику отвлече
ния работников милиции на 
работу, не связанную с вы
полнением их прямых функ
ций, а также решить вопрос 
обеспечения этой сферы ма- 
териальньши ресурсами. Он 
акцентировал внимание на 
усилении гласности и демок
ратизации, предложил выпус
кать газету областного Сове
та народных депутатов. Его 
предложения также: возвра
тить костел верующим, со
здать депутатскую группу и 
изучить возможность пеое- 
носа Госарх'ива РСФСР 
Дальнего Бостока и планета
рия. ,

Депутаты Л. С. Задонская,
заведующая Первомайасим 
районным отделом народно
го образования, говорила' о 
проблемах сельского учи
тельства, В. М. Ювченко, 
директор совхоза «Кузов.тев- 
ский», критиковал ряд за
местителей председателя обл
исполкома за кабинетный 
стиль работы, слабое реше
ние вопросов, находящихся 
в их компетенции.

■Начальник Стрежевского 
управления буррвых работ 
А . И. Шитов говорил о по
зиции Стрежевского горис
полкома в ‘отношении коопе
ративов. Она свелась лишь 
к их регистрации. В стиле 
работы этого исполкома не 
изжиты лозунговые методы 
управления. Е)сть опасение, 
что этот метод будет исполь
зован и при внедрении тер
риториального хозрасчета.

Выступившая от Томско
го комитета избирателей 
Л. Е. Эпиктетова предложи
ла исполкому перестраивать 
свою 'работу, не ориентируясь 
только натфестижные показа
тели, а критически пересмат
ривая программу строитель
ства жилья, направляя'  ка
питальные вложения в пер
вую очередь на строительст
во школ, дошкольных уч
реждений, других социаль
ных объектов.

По обсужденному вопросу 
сессия приняла решение.

К А Р Д И О Л О Г И

;  ■ jr

L

Единственное профиль
ное учрежд^ение Томска, в 
котором проводятся обсле- 
довашя больных шаими- 
ческой болезнью, нару
шением ритма работы 
сердца, артериальными, 
гипертоническими болез
нями, •— научно - кон
сультативный отдел с дис
пансером НИИ кардио
логии Томского научного 
центра АМ Н СССР. В за
дачу этого медицинского 
подразделения входят кон
сультации больных из по
ликлиник города, диспан
серизация для уточнения 
диагноза, подбора лече
ния.

НА СНИМКАХ; пе пер
вый год работает в отде
ле врач « Кардиолог |Галя- 
на Федоровна Валых; 
врач функциональной ди
агностики Борне Феодо- 
сьевич Лортнягвя. ,

Н. ЛОТАПОВ.
Фото автора.

Из почты редакции------------------------------------------

Приезжайте, не пожалеете
Прочитал заметку замести

теля иачаль'нвда Томского 
областного управления на
родного образования Р. М. 
Маргулиса о нехватке учи
тельских кадров в области, 
опубликованную в «Учитель
ской газете» 15 июня 1989 
года. Эта проблема волнует 
нашу восьмилегнюю школу 
уже много лет. Нам нужен 
учитель русского языка и 
литературы.

Коллектив учителей моло
дой. Школа нынче будет ка
питально отремонтирована. 
Построен спортивный зал в 
'Каменном исполнения. Жи
лищные условия в селе хо
рошие. Каждый день можно 
в магазине взять молоко, 
сметану. Нет проблем с дро
вами. За учителем закрепля

ются сенокосные угодья. По 
необходимости всегда можно 
выписать в совхозе мясо по 
государе хвенной цене. По
селок благоустраивается, ре
шается npoitaeMa дорог и 
жилья. В шести километрах 
от поселка проходит желез
ная дорога Асиво —  Белый 
Яр. Подвоз людей к поезду 
регулярный. • Сам поселок 
сюит на берегу таежной реч
ки Чи’чка-Юл; Рядом река 
Чульш. Красивая природа, 
рыбалка, охота, ягоды. В те
чение года учитель будет 
обеспечен новой квартирой с 
приусадебным участком.

Приезжайте, не пожалев, 
те!

В. ]?РИШКЕВИЧ, 
директор Апсагачевской 

восьмилехней школы. 
Пвряомайсашй район.
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УНИЖШЩИ11 овили
ИМЕННО ТАК  я ПОНИМАЮ  Д УХ  СТАТЬИ В. АФ О Н И Н А

Поток отклшсов «а  публикацшо В. Афо- 
кнна не ослабевает. По теперь уже от ав- 
\TopoB писем «достается» я  А . Кривору- 
1ченко KciH. «Хорошего было больше», ^  
«сентября). Не делая пока никаких выво
дов о развернувшейся дискуссии, нуншо 
1сказать, что многие ее участники.(об этом 
свидетельствует и публикуемая ’  сегодня 
подборк^ материалов) действуют по прин- 
'ципу: око за око, зуб за вуб... « Отсюда в 
хлесткость отдельных выражений, гово
рящая о желании не убедить оппонента, а

Немедленно «пригвоздить» ,его. Но разве 
это дискуссия?

Пубшкуя «заметки В. Афонина, редак- 
pHa приглашала к разговору не о лич
ностях, а о системе, существовавшей в 
стране и проявлявшейся в Томской облас
ти весьма своеобразно. Это наследие во 
многом определяет характер томской пе
рестройки. Давайте говорить об этом. Да, 

‘ несколько Запоздалый разговор. Но он 
Необходим. Необходимость его и вызвала 
«взрыв» читательской почты.

К  УТОПИТЬ вы  ПРЙВДУ
Вряд ли кого оставили 

равнодушным п|у1б1ли1цисти- 
ческие размьннления писа
теля Афонина, для кото
рых областная газета 
«Красное знамя» предо
ставила свои страницы. 
Причем позиции высказы
ваются самые гаротивопо- 
ложные. Это видно и по 
последующим публикаци
ям ОТКЛ1ИКОВ и мнений. Две 
позиция сформировались 
^вокруг публикации. Для 
определенной части людей 
она стала поводом для то
го, чтбы в очередной раз 
предать анйфеме партап
парат. Немалое число лю
дей встретили публикацию 
с недоумением и болью, 
pse, от первого и до послед- 
нЬ^о слова, у них вызывает 
протест и возмущение. Ду
маю, что настала пора ве
сти разговор в открытую. 
В публикации идет речь об 
Егоре Кузьмиче Лигачеве— 
бывшем первом секретаре 
Томского обкома партий и 
Романе Михайловиче Ро
манове — бывшем секрета
ре обкома партии.

Сегодня Афонина назы
вают мужественным чело
веком, который решился на 
такой поступок. Нет, это 
не мужество. Для того, что
бы сегодня оплевать вокруг 
себя все, ■ большого мужест
ва не надо. И уж если ко
му нужно мужество, так 
это тому, кто может отслаи
вать правду. Думаю, что 
сейчас настала та пора, ко
гда отмолчаться нелюя, 
когда отмолчаться — значит 
предать то дело, которому 
^даны  годы, силы и здо
ровье.

Не намерен вступать в 
'полемику с автором.. Для 
этого надо опуститься на 
тот уровень рассуждений!, 
где все пропахло запахами 
бытовой коммуиалки. Я хо
чу пригласить томичей к 
спокойному осмыслению — 
трт ли человек Лигачев, с 
цоторым мы расплачиваем
ся черной неблагодарностью 
за все годы работы вместе 
с нами.

Сегодня негоже нам за
бывать, что с октября 1965 
года начался бурный про
цесс преобразования облас
ти, сегодня она занимает 
заметное место в стране. Не 
хочу прославлять личности. 
Сегодня Это не модно. Но 
ведь личности были и до 
Лигачева, но прежде всего 
ему удалось своей предан
ностью Сибири, неукротимой 
энергией и напором, целе
устремленностью в завт
рашний день сплотить про
грессивные силы области, 
увлечь их на многотрудную 
работу. Вспомните, томичи, 
ведь именно тогда ученый 
и рабочий, писатель и ар
тист, повар и швея прев
ратились в единый отряд 
преобразователей - перво
проходцев, мы все и.менно 
тогда начали жить одной 
целью, именно тогда у нас 
возродились гордость за 
свой сибирский край. И 
не речами о преданности 
вождю и прославлением 
эпохи застоя это удалось 
достичь, это достигалось 
самоотверженной работой, 
отдачей всех сил не ряд,и 
славы, а ради будущего об
ласти. Конечно, с высоты 
сегодняшнего дня можно 
критиковать недостатки. 
Мы не избежали, да 
и не могли избежать одно
бокости в развитии, отсга- 

I вания, а в ряде случаев и 
запущенности в социальной 
сфере. Нам на многое не 
хватало ни средств, ни ре
сурсов. Но одно дело — 
сделать это о^ектом се- 
годнжпней работы, объектом 
приложения наших сил, и 
совсем другое дело прев
ратить это в дубину, кото
рой в ослеплении ярким 
демркратическим светом 
крушить все вокруг.

Но говоря об однобокос
ти, мы не можем забыть 
(если быть объектишьш и 
не ставить определешую 
цель), что на эти же годы 
приходится создание мощ

ного научного потенциала, 
который уже заявил о 
своих возможностях не 
только в стране, а и за ру
бежом, формирование силь
ного отряда работников 
культуры— писателей, ар
тистов, музыкантов и т. д. 
И то, и другое развивалось 
и развивается не в шала
шах, а на хорошей матери
альной- основе, создание ко
торой тоже потребовало 
пробивной энергии Лигаче
ва, вкладывания сил и 
средств. Разве мог руково
дитель, у которого в голове 
были лишь одни карье
ристские устремления, наг 
стоять, именно настоять, 
чтобы прекрасное здание 
обкома партии было отдано 
для развертывания картин
ной галереи, а там, где раз
мещался облисполком, сей
час висит вывеска — «Дом 
творческих юрганизаций». 
Но давайте, томичи, спро
сим себя, когда в послед
ние годы, особенно с тех 
пор, как творческие орга
низации перестали ютиться 
на птичьих правах, собра
лись все вместе, так вот, 
когда мы последний раз 
были свидетелями и участ
никами крупных культур- 
ноппрооветительных. цкций 
для народа. А  ведь до 1983 
года и писатели, и артисты, 
и художники;' все творчес
кие работники были среди 
людей, ездили, и даже хо
дили из конца в конец об
ласти, облагораживая свои
ми встречами жизнь и 
труд людей, приобщая 
их к достояниям культуры. 
Где  ̂ былое подвижничество 
и передвижничество.

Слов нет, небогато и мы 
живем/в деле обеспечения 
продуктами питания жите
лей области. Не будем го
ворить о тех продовольст
венных товарах, которые 
в область завозятся, а 
только о тех, которые про
изводятся на месте. Но 
давайте вместе, уважаемые 
томичи, вновь вернемся на 
несколько лет назад и с 
высоты сегодняшнего дня 
оценим действия обкома 
партии и его первого секре
таря. Область, даже еще 
не развивающаяся, получала 
и потребляла мяса и моло
ка больше, чем его произ
водила. Яйцо ■ практически 
полностью завозилкюь. За
возилась и часть овощей. 
Когда встал вопрос, как ор
ганизовать 1̂ родовольствен- 
ное обеспечение быстро 
развивающегося региона, 
вокруг него ■ разгорелись 
горячие споры. Сегодня 
многие аграрники, практи
ческие работники припомнят 
и скажут, что было немало 
людей, стоящих у руко
водства областью, которые 
отстаивали позицию, что 
государство должно накор
мить область, которая дает 
народному хозяйству
нефть, лес, машинострои
тельную продукцию. Мы 
помним, с каким напором 
Лигачев отстаивал необхо
димость сделать круггой 
поворот в развитии сель- 
окохозяйстшеяного проиэ*- 
водства, какие убедитель
ные аргументы он нахо
дил, объединяя вокруг 
себя союзников и едино
мышленников. идея орга
низовать обеспечение насе
ления основными продук
тами питания за счет про
изводства их на месте 
одержала победу в борьбе, 
давалась и сегодня дается 
области нелегко. Но самое 
отрадное состоит в том, 
что Лигачеву поистине уда
лось убедить и рабочих 
Промышленности., и ученых, 
все слои населения в том’, 
что за развитие сельско
хозяйственного производст
ва надо взяться всем и 
дружно. Производство мя
са, молока, яйца, картофе
ля и овощей поднять на се
годняшний уровень удалось 
благодаря дружной и сла
женной работе всей облас
ти.

Сегодня , находится нема
ло людей, которые пыта
ются разрушить эту 
семью, разгородить забора

ми наше общее хозяйство. 
Вот если мы бросим труже
ников села один на один с 
их бедами и прорехами, 
тогда дейст^вительно есть 
будет нечего. Кого мы тог
да будем обвинять?

Уважаемый читатель. Я 
. хочу пригласить вас к ос

мыслению вот какого обсто- 
'ятешьства. Лигачев уехал 
из области весной 1983 
Года. В 1985 году он был 
избран секретарем ЦК 
КПСС и стал членом По
литбюро. , В течение четы
рех лет в адрес Лигачева 
как политического деятеля 
Не раздавалось никаких 
■критических слов. Все, кто 
с ним общался в эти годы 
уже на уровне его работы в 
Центральном Комитете, из 
■разных республик и облас
тей давали его деятельнос
ти высокую оценку. Я это 
хорошо знаю. Не йриходи- 
лось мне слышать в его ад
рес что-либо критическое и 
в области. Поверьте, по 
долгу работы мне прихо
дится встречаться с людь
ми разных отраслей и про
фессий. И вдруг в какой-то 
момент все круто измени
лось. Причем любопытно, 
что критическая, крайне 
недоброжелательная оценка 
его работы в области' при
шла не из Томска в Моек-, 
ву, а из Москвы в Томск. 
Не кажется ли вам, что это 
организованная провокация, 
жертвами которой стали и 
у нас люди с неустойчи
выми взглядами, плохо 
знающие Лигачева, либо 
какими-то НИТЯ1МИ связан
ные с теми, кому нужно 
было опорочить его как по
литического деятеля.

На наших глазах разру
шаются все хитроумно 
конструируемые обвинения 
1в его адрес. А  теперь еще 
вьишю в свет томское изо
бретение — обвинение в 
1карь€(ризме1. (Вдумайтесь, 
таварищи,_ ради собствен
ной карьеры и продвиже
ния в центральные органы 
человек семнадцать лет са
мозабвенно работал, сжигая 
себя в оше энергичной ра
боты.

Я могу со всей ответст
венностью сказать, что мо
рально - психологическая 
атмосфера в области была 
значительно чище, чем в 
других областях. Эту ат- 

• мосферу оа|ртийные орга
ны стараются поддерживать 
и сегодня. И когда заходит 
разговор о каких-то при- 
шлегиях, которые парцаш- 
парат создал для себя, у 
нас это вызывает недоуме
ние. Нет у  нас никаких 
опецраспределителей!, был 
один стол заказов, да и тот 
дав'но уже закрыт, и уже тем 
более никто даже и не за
думывался об организации 
особого ‘изготовления про
дуктов, специально для ИЗ/- 
браяных лиц. Мы покупаем 
тех же кур в магазине и те 
же огурцы, кторые покупа
ют все, мы и члены наших 
семей ходим в те же мага
зины, куда ходят все. В го
роде не было и нет магази
нов для избранных, их 
надо искать не у нас, не в 
нашей области. И есди мы 
не встречаемся с автором 
в магазине, то это объяс
няется просто: автор ходит 
в них днем, а нам прихо
дится бежать в них после 
работы.

Что же касается Романо. 
■§а Р. М., то здесь трудно 
что-либо говорить по су
ществу. Редакция из ка
ких-то соображений «не 
заметила» оскорбительных 
выпадов 'Против чести и 
достоинства человека.

Я Далек от утверждения, 
что в области нет необходи
мости вести перестройку, 
НТО годы бурного развития 
0КОНОМИКИ и культуры го
ворят о том, что нас не 
костился застойный период. 
Не беру 'на себя смелость 
утверждать, что перестро- 
«ечные процессы у нас 
идут так, как надо.

М. МАТВЕЕВ, 
председатель областного 
комитета народного конт

роля.

Строки 
из писем

Прочитала отатью .«Нас 
возвышающий обман» и 
была поражена, что она 
была напечатана. Нако
нец-то нашелся ,человек, 
который на страницах 
газеты высказался о проб
лемах, волнующих сей
час всех людей. Но вме
сте с тем было понятно, 
что это просто так для 
Афонина не пройдет. Обя
зательно его будут «бить», 
так оно и цышло.

Товарищ 'Криворучен- 
ко1 Очень приятно, что вы, 
ветеран партии, верите в 
партию. И  очень жаль, 
что вы считаете, будто 
Афонин ХОЛЬКО о ОБОИХ 
личных бедах Говорил. Он 
писал (О большей части 
людей нашего города. Вы, 
юв. Крнворученко, пра
вильно подозреваете, что 
у вас старые взгляды.

И. (ДЗЮБА.

В пору Гласности и де
лающей первые шаги де
мократии публикацию ста
тьи В. Афонина я не на
звал бы мужественным 
шагом, как Вшпут некото
рые читатели. Выступле
ние писателя идет в.рус
ле тех перестроечных 
проблем, «отсрыми жи
вет наше общество.

Писатель обвиняет Б. К. 
Лигачева, что он возно
сил до небес Д. .И. Бреж
нева, называя >его истин
ным Ценинцем. Но давай
те, положа руку на сгад- 
це, скажем, что любве
обильные речи мы слы
шали не только из уст об
комовского руководителя, 
но Н ниже по цепочке, 
вплоть до простого рабо
чего. Даже сейчас нет- 
нет да ,и произойдет в 
плавной речи некоторого 
оратора (сбой на «мудрые 
указания».

А . КИРСАНОВ, 
ветеран цартии, вой

ны и труда, 
с. Цривошеино.

, «Хорошего было боль
ш е»— так озаглавил свою 
статью ветеран партии 
тов. А . Крнворученко, в 
которой пытается восста
новить авторитет £. К. 
Лигачева, (в ,Томске  ̂ он 
почему-то звался Юрий 
Кузьмич). Но каждому 
томичу ясно, что Лигачев 
стремился к власти. А  со
стояние социальной спра
ведливости в Томске в те 
времена?! Люди стоят в 
очереди |десятки лет, за
то для работников аппа
рата строят дома с квар
тирами |улучшенной пла
нировки и в милицейски
ми постами. А  за какие 
такие заслуги Е. К. Ли
гачев перевел в Москву 
Потапова? Ведь не за ус
пешную работу здравоох
ранения В Томске.

О. КАСАТКИН, 
член КПСС, инвалид 

войны.

Считаю, что статья Афо
нина не украшает имя ав
тора. Она стремится опо
рочить людей, которые 
многое сделали для Том
ской области.

Л. БЕРЕЗНЕГОВСКАЯ, 
ветеран труда.

* * *

Я  люблю произведения 
В. Афонина и всегда с 
большим интересом и не
терпением ожидаю его но
вые публикации. (И вот 
дождался. ,Ero выступле
ние в вашей газете, на 
мой взгляд, конъюнктур
но...

Л . СИТНИКОВ.

Да, может быть, хоро
шего было больше, но 
ведь если .бы поменьше 
было фактов, JO которых 
написал Афонин. Писа
тель стократ прав: пОка
не будет стены, барьеров 
между нами и ими, народ 
не успокоится.

А - КИРОВА, 
ветеран труда.

Он обобщил образы, за 
ко'юрыми легко угадывают
ся конкретные лица. Изло
жу свои цредотавления о 
■машине управления, тоже 
не именуя ни мапшеистов, 
ни стрелочников. Факты же 
все взяты из жизни. Я от
ношусь к большинству в 
стране —  Афониных - бее- 
па|ртийных.

Первое мое впечатлшиео 
Партийном деятеле огпюсит- 
Сй к 50-м годам, и с тех 
пор оно не изменилось. В 
нашем педучилище было со
брание, призывали подпи
саться на заем. Секре,тарь 
парторганизации страстно 
говорил, что это забота пар
тии о советсних людях. Под
писались все, хотя большин- 
cTBioi жило впроголодь. Спу
стя’ некоторое время снова 
собрание — обязательность 
займа отменена. Тот же че
ловек, теми же словами го- 
■ворил о заботе партии. Мне, 
выросшей в глухом сибир
ском местечке, где люди не 
меняли своих взглядов столь 
бьктро, врезалось этр в па- 
■мять навсегда. Мучил воп- 
ipoc: когда партийный секре^

. тарь был искренним — пер
вый или второй раз?

Эта загддка налагается 
на вторую: почему и зачем 
люди идут в партию? Из 
моих рабоче-крестьянских 
родственников там почти ни
кого нет, и ответа не найти. 
Членов партии я знаю толь
ко в своем новом окруже
нии, которое в анкетах зна
чится «служащими». Они 
«служ ат»' в основном науч- 
ньши сотрудниками и пре
подавателями общественных 
наук. Одни вступили в 
КПСС потому, что без этого 
нельзя работать на соответ
ствующих кафедрах, другие 
— чтобы приблизиться или 
войти в когорту руководите
лей. Ни в коем случае не 
осуждаю их, ведь таковы 
ирашла игры! Но фора в 
них дана все-та'ки. партий- 
ньш. Ветеран партии, от
кликнувшийся на статью 
В. Афонина, считает долю 
партийного труднее, чем бес
партийного, а мне кажется, 
наоборот. Нас объединяет 
то, что мы оба не боимся 
трудностей и идем каждый 
своим путем. Привилегии 
для членов партии начина
ются еще на студенческой 
скамье: историки КПСС по
лучают более высокую сти
пендию, -чем просто истори
ки. Это приводит к напря- 
жееным отношениям между 
студентами.

Почему работникам пар
тийного аппарата приходит
ся так трудно? В. Афонин 
предположил одну причину. 
Мяе.  ̂ кажется, есть еще 
путь'' облегчения их участи, 
а заодно и нашей — беспар
тийных. Некоторые дела 
можно не взваливать дй свои 
плечи. Например, зачем им 
подписывать ха1рактеристи- 
ки беопартийных? Мы об 
этом не просим. Приведу 
пример, во что выливается 
эта процедура для обеих 
сторон.

Два года назад я ездила 
в Венгрию . читать лекции 
студентам. Для поез'дки, ко
нечно, нужна была характе
ристика. До этого я уже бы

ла в заграничной командна 
ровке, замечаний ни от ка
ких учреждений не получа
ла и полагала, что на этот 
раз меня не станут гонять 
по инстанциям. Но не тут-то 
было! В университете, где 
меня знают 30 лет, предло
жили прийти на собеседова
ние в партком. Принять там 
должен был чележек млад
ше меня и го возрасту, и 
го  должности и, кроме того, 
—  мужчина. Я пришла в 
назначенное время, но он 
заставил себя ждать около 
часа. Кто-то может восклик
нуть: частный случай! • Для 
него расскажу историю до 
конца. Следующая инстан
ция — Кировский райком 
КПСС. Туда нужно не про
сто прийти, а привести с со
бой секретаря партийной ор
ганизации факультета, хотя 
Он подписывал характеристи
ку перед подачей в парт
ком. Чтобы 'Не отнимать у 
него много времени, я при
шла за два часа и была в 
очереди первой. Всего в тот 
день собрались человек 20, 
да каждый с партсекрета- 
рем. Мы стояли в холле, 
где было лишь несколько 
мест для сидения. Вот рай- 
комовская комиссия просле
довала в кабинет. Тут из 
других дверей вышла техни
ческий секретарь и распоря
дилась: «Н е шуметь! Вещи 
в холле не оставлять — за 
украденное не отвечаем!»

Наступила мертвая тиши
на— то ли от первого при
каза, то ли от второго. Кто 
мог здесь обокрасть? В рай
коме работают проверенные 
люди, у нас с собой харак
теристики, где утверждает
ся: «Морально устойчив».
Унизительна сама по себе 
очередь, р,а. еще мы должны 
молчать и подозревать друг 
друга... Заходим в кабинет. 
/i^a-три мелких вопроса, на 
которые есть ответ в харак
теристике. Затем вопрос, ра
ди 'Которого меня, видимо, и 
вызвали вместе с партсек- 
ретарем: «Какие новые пред
ложения выдвинул вчера 
М. С. Горбачев?» —  докто
ра исторических наук экза
менуют как студента?! (По
мню, как мою сокурсницу 
не пустили в ГДР, когда она 
отказалась отвечать на воп
рос — где сейчас Н. С. 
Хрущев). Итак, одтШ'М лиш
ний труд', друшм- униже
ния, а в результате те 
и другие "чувствуют; .се
бя пострадавшими, обману
тыми. Говорят, теперь эта 
процедура упрощена или 
отменена, но свое дело она 
сделала. На следующее 
предложение из Финляндии 
я уже не откликнулась,, а 
образец райкомовокой рабо
ты сохранится в душе на
долго.

В годы перестройки под 
ее лозунгами возникают и 
более серьезные ситуации. ■ 
Томск — город науки, но 
кто ею управляет? Сейчас 
■престижны всякие крупные 
программы, как в свое вре
мя укрупняли колхозы.
Взялся ’ чаш университет 
за I, ^.аботку научной
црогра ,iMbi ('«'Социальный. 
прогресс Сибири». А  под 
нее организован научно-
исследовательский институт

«Социальные проблемы осва
иваемых районов Сибири» 
(НИИ СПОРС), затем он 
стал- называться НИИ 
СЭПРС, затем — НИИ 
СЭГПРС, но эго — что в 
лоб, что по лбу. Я бы наз
вала его просто МОНСТР.

Собственно, это не но- 
Ьый институт, а дополни
тельная структура в рам
ках университета, вклю
чившая прежние кафедры и 
лаборатории. Одна группа в 
нем исследует археологии 
ческие памятники, другая:— 
молодежное движение за 
рубежом, третья — библио
теку Жуковского, четвер
тая разрабатывает идею о 
соцсоревновании как глав
ном стимуле для научных 
открытий. Как вы думаете, 
создадим ли мы единую 
программу будущего благо
денствия Сибири?

Но главная беда в 
легкости, лепкомысленгос- 
ти при определе
нии научных направле
ний. И берутся за это лю
ди некомпетентные. Ска
жем, существуют в уни
верситете археологическая 
и этнографическая школы 
со своими долгосрочными 
планами изучения древних 
и современных культур. 
Культуры складывались 
тысячелетиями, и научные 
школы существуют не пер
вый десяток лет. Растет 
опрос народа на св'ою исто
рию. Все это не терпит 
суеты. Но новая программа 
«социального щ)о)грвсса» 
очень по душе обкому пар
тии, и один из его лидеров 
берет быка за рога: «Да 
мы развернем вас на изу
чение вахтового метода!». 
Совсем как крестьянскую 
телегу в свое время раз
вернули та1ше вот «знато
ки».

Пользуясь столь мощной 
поддержкой, молодые соз
датели нового НИИ (эко
номисты) бесцеремонно пе. 
речеркивали и правили пла
ны исторических исследова
ний, составленные профес
сорами. Это стоило многих 
нервных издержек. Итог: 
мы ведем исследования по 
прежней древней тематике, 
но. отчитываемся по соци
альному прогрессу будуще
го. Судите сами — обман 
эго или не обман и кто к 
нему ведет.

И еще один животрепе
щущий вопрос — об учас- 
тин в хозработах. ' Когда я 
была студенткой, мы езди
ли на месяц в колхоз 
для уборки урожая. Сейчас 
расширился фронт работ: 
не только уборка, но и по
садка, прополка, сенокос. 
Посылают также на пере
борку гнилых овощей, 
стройку, чистку улиц перед 
приездом больших началь
ников и еще куда подаль
ше. Кроме студентов, те
перь отрабатывают ' свой 
срок аспиранты, препода
ватели, 'Работники адми- 
нистративяо».' хозяйстренной 
части, научные сотрудники. 
И не похоже, что здесь 
ожидается просвет.

Один наш кандидат наук 
признается, что, даже когда 
идет на научную конферен
цию, кладет в портфель 
брезентовые рукавицы —

всегда кто-то может встать 
и оказать: «Ты  и еще
трое —  на погрузку!». Это 
о нем «Красное знамя» со
общало, что при работе на 
стройке он представил к 
защите докюрокзпо диссер
тацию. Она была подготов
лена до начала нолутора- 
годовой стройки, а за 
это время забылось даже, 
как книгу заказать в биб
лиотеке. И сейчас не до 
докторской, нужно наго
нять отставание в плановой 
колле1югавной работе.

Но я опять-таки х о ^  
сказать не о физическом 
или материальном, а о мо
ральном ущербе, об уни
женности нашей. Ведь 
многие из нас охотно ра
ботают на своих мичурин
ских участках. Физические 
трудности, и даже большие, 
чем на сельхозработах, мы 
испытываем в научных экс
педициях. И землю копа
ем, и спим на ней, и на 
оленях ездим в 50-градус
ный мороз, и голодаем 
иногда. А  все рвемся туда, 
хозработы же считаем на
казанием. Почему? Потому 
что там — твое дело, а 
здесь — принудиловка. 
Наш небольшой коллектив 
выглядит, в общем, непло
хо и на этом трудовол? 
фронте, но много ли смыс
ла в нашем усердии? При
везут на поле, а работы 
часто нет. Однажды го 
этой причине мы взяли в 
сильный оборот бригадира. 
А  в ответ услышали; «Что 
вы возникаете? Вот до вас 
психов привозили — хоро
шо было, спокойно». Види
те — они ценятся выше, 
чем научные сотрудники. А  
каково видеть кучи гнию
щей моркови, добытой из 
мерзлой земли твоими про
стуженными руками?

Одно время с нами рабо
тала дочь секретаря обко
ма — хорошая, между про
чим, девушка. Мы ей гово
рим: «Ты  бы хоть отцу 
рассказала, как все это не
лепо». Она отвечает: «Я  
рассказываю, а он говорит, 
что интеллигенции полезно 
не отрываться от народа». 
Иу, во-первых, на полях 
рядом с нами никакого на
рода, кроме университет)- 
ского, не видно. Во-вторых, 
мы та, именно народная ин
теллигенция, которая поя
вилась после репрессиро) 
ваннбй потомственной. Был 
у нас и научный канал 
связи с народом — музей. 
Мы вели лекциииэискурсии, 
воспитывающие в интер
националистском духе. Но 
музей уже год на ремонте. 
Обращались мы и к круп 
ному партийному руководи 
телю в Москве —  бывше
му томичу, да что толку. 
Между прочим,' в дверях 
музея, где много настоящих 
ценностей, не стоял мили
ционер. А  в обкоме он пе
рекрывает путь народа к 
партийным руководителям.

(Гонорар прошу перечис
лить по адресу письма 
«Последний рубль — на 
лекарства»).

Н. ЛУК И Н А, 
доктор исторических 

' наук.
Томский университет.

тршеи тшит
Прочитав статью Афояийа, 

многие восхитятся смело
стью автора. Вот, мол, как 
он начальство разоблачает, 
до самого верха добрался, 
правду-матку в глаза режет! 
Защитник .наш, правдолю
бец! Ура ему!

А  у меня она вызвала 
горькое чувство. Сколько за
висти, ненависти, злобы в 
ней! И что нового вы пове
дали нам? Что в магазинах 
у НГО ничего нет, что овощи 
с нитратами, колбаса с «до
бавками». Но ведь это горе 
всей страны, а нитраты — 
всего мира, и пытаться сва
лить всю вину за это на трех 
человек было бы смешно, 
если бы не было гл|упо.

Очень не хотелось бы ду
мать, что написали вы эту 
статью, стремясь повлиять 
■на предстоящие выборы. Уж 
слишком это низко. И по
верить нельзя, что вы серь
езно считаете, что смена де
путатского корпуса приведет 
к тому, что комбинат ком
мунальных предприятий на
чнет вовремя очищать кон
тейнеры с мусором, по ули
цам сразу побегут полупу
стые троллейбусы, грузины 
начнут продавать орехи по 
50 копеек за банку.

Я беспартийная и тем бо
лее не аппаратчик. И у меня 
нашим властям есть что ска
зать нелицеприятное. Я учи
тельница-пенсионерка. Мор
ковку На рынке не покупаю, 
жду магазинную. И все ос
тальное покупаю только в 
магазинах, а не у коопера
торов и на рынке. Вы в 35 

- лет получили свою первую 
.квартиру. Значит, сейчас вы 
уже сменили ее и получили 
■писательскую, со всеми по
лагающимися вам, как писа

телю, йривйлё^иймй; А  а вой 
ЖИЗНЬ .прожила в «хруще
бе». Уж мне бы надо &шо ■ 
жаловаться, а я вам й гйаза 
говорю: «Мне стыдно за вас, 
Афонин», Я учила детей че
стно работать, делать людям 
добро, любить Родину, какой 
бы горькой эта любовь ни 
была.

А  теперь я хочу погово
рить с вами на вашем язы
ке. Ведь вы в своей статье 
не утруждаете себя доказа
тельствами, а строите все на 
предположениях и делаете 
оскорбительные вьшоды. Я 
же буду делать их, исходя 
из вашей статьи. Какое вы 
имеете основание квалифи
цировать деятельность Лига
чева как стремление к выс
шей власти? Он всю жизнь, 
до 63 лег, проработал в 
дров-инции. Почему вы пи
шете, что Лигачев пошел 
«вверх», и не упоминаете 
Рыжкова и Ельцина? (А  
вот «Литературка» за 13 
сентября так объясняет 
этот факт, цитирую: «Н . И. 
Рыжков пришел в ЦК 
в составе большой груп
пы партийных и хозяй
ственных руков'одителей Си
бири и Урала, призванных 
Ю. В. Андроповьш, чтобы 
заменять скомпрометировав
шую себя, партию и страну 
коррумпированную брежнев
скую «команду». В эту груп
пу входили также Б. Н. 
Ельцин и Е. К. Лигачев»).

А  как вы, такой правдо
любец, «'боролись за спра
ведливость» в «застойные» 
и перестроечные годы? Об
ратимся опять к ваше]^ ста
тье. Вы писали, onrHamsH- 
ровали и на том успокаива
лись. А  про Михайловшук! 
рощу даже рассказец напи-

еа'Йй й гоно^арчйк получи
ли; Только вот рбщицы-то 
нет.

■И не трм'айте Распутина. 
И не помойками занимается 
Распутин, а Байкалом. И 
люди приходят к нему и объ- 
единянзтся вокруг него. Пи
сатель русский— всегда со
весть народа. К Льву Тол
стому шли, чтобы узнать 
смысл жизни, а к вам при
шла «|И1Нициативная группа», 
чтобы вы приняли участие в 
отлове по очередям партий
ных работников и их родст
венников. Вам не страшно 
за себя, Афонин?

А  вот это ваше утверж-, 
дение: «...обеспечение себя 
высококачественными овоща
ми. фруктами, продуктами 
они (.начальники) наладили 
бесперебойно и четко» — 
ва.м необходимо или офици
ально подтвердить, или при
знаться, что вы солгали. И 
газета, поместив это заявле
ние. взяла на себя ответст
венность тоже. Проведите 
расследование, и пус^ь чи
татели примут участие в 
нем. И давайте скажем то
мичам, можно ли верить на
шим партийным руководите
лям, когда они говорят, что 
все,кормушки закрыты, или 
нет.

Очень больно мне, что вы, 
Афонин, высмеиваете тех, 
кого называете «марксиста- 
ми-лешшцами», что они 
много работают, устают, но 
не покидают своих кресел 
по доброй воле. А  ведь они 
действительно много р а с 
тают, и не только потому, 
что держатся за свои крес
ла, noTOMiy, что понятия 
«долг» , для них —  не пус
той звук.

И не заботит вас нравст

венная деградаций общёе¥= 
ва, что люди стали жеетонш 
ми, что престуиност'ь раетеТ; 
где же вы в это время, пи‘ 
сатель Афонин, что вы де
лаете, чтобы ваши сограж
дане стали лучше? Ведь вам 
дан высший Дар: словом тре
вожить сердца. А  на что вы 
тратите свой талант?

Дорогие томичи, я пред
лагаю избрать Василия Афо
нина народным депутатом го
родского Совета и поручить 
ему охрану .природы. Дадим 
ему в руки реальную власть. 
Ведь ему еще только 50 лег. 
И, может, в живом деле он 
найдет счастье.

Мое письмо получилось 
■как бы защитой нашего го
родского и областного ру
ководства. Отнюдь. Во мно
гом я с В. Афониным со
гласна.

Меня воз'мутил до глуби
ны души последний факт, 
когда отчаявшиеся родите
ли, не найдя понимания в 
наших высоких кабинетах, 
пришли с больными детьми 
на руках и стали пикетиро
вать облисполком! А  на сле
дующий день мы уже чита
ем в газете, что детям отда
на гостиница на «Синем уте
се». А  разве нельзя было 
это сделать вовремя? В од
ном этом факте отразились 
все недостатки нашего ру
ководства.

Коли газета дала место на 
своих страницах Афонину, 
прошу напечатать и мое пись
мо, хотя я и не член Союза 
писателей.

(Гонорар прошу. перечис
лить в фонд строительства 
памятника жертвам сталин
ских репрессий).

С (уважением 
А . КОРОТКЕВИЧ.
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Пож алуйста,
пом ните!..

Ч ЕРЕЗ несколько ми
нут начнется митинг, 
посвященный откры

тию мемориальной доски в 
память о 166-й сибирской 
стрелковой дивизии...

Отсюда, из старых корпу
сов Томского 'Инструменталь
ного завода, бывших казарм 
и конюшен артиллерийских 
частей, на четвертый день 
Великой Отечественной вой
ны уехали на ф р о н т  
бойцы и офицеры сфор
мированной в Томске в 
сентябре 1939 года диви
зии. Недолго пустовали кор
пуса воинского лагеря, в них 
разместился эвакуированный 
завод. Сегодня инструмен
тальщикам хочется поскорее 
снести обветшалые здания, 
построить на их месте но
вые корпуса, но краеведы 
просят: не спешите! Ведь 
это ■— память о героях-зем- 
ляках, отстоявших Москву.

По приглашению совета 
дивизии ставшиеся в живых 
ветераны', родственники по
гибших и умерших воинов 
собрались в Томске, чТ'Обы 
отметить полувековой юби
лей дивизии.

26— 29 сентября участни
ки встречи работали по 
очень напряженной програм

ме. Экскурсии ио Томску, 
участие в митингах, посвя
щенных открытию мемори
альных досок в память о 
дивизии, — они появились 
на корпусах инструменталь
ного и подшипникового заво
дов, из которьк ушли на 
фронт бойцы. Оосто?шись 
■встречи со студентами ТЛИ 
и школьниками 51-й школы, 
в которой работает музей 
боевой славы дивизии. 13 
уроков мужества дали вете
раны в 8— 10-х классах этой 
школы. Ребята в свою оче
редь организовали для до
рогих гостей вечер отдыха — 
концерт школьной самодея
тельности, чаепитие с вьшеч- 
кой ребячьего изготовления.

Интересно прошла 'Встре
ча ветеранов с партийньийи. 
советским руководством го
рода, в которой йриняли уча
стие секретари горкома 
КПСС А. П. Жуков, Н. С. 
Кречетова, заместитель пред
седателя горисполкома В. Н. 
Малащук. Побывали бывшие 
воины и в Томском высшем 
командном училище связи.

Но все это еще впереди, 
а пока...

победа, — скажет через не
сколько минут бывший на
чальник боепитания 499-го 
гаубичного полна А . А. Стар- 
кулов.

Память позвала' в доро
гу, собрала этих людей, не 
встречавшихся почти полве
ка,. Сегодня утром в холле 
гостиницы «Томок», где они 
собрались перед началом 
экскурсии по Томску, быв
ший лейтенант Ф. Ф. Сидо
ренко (его взвод , осенью 
1941-го получил задание 
провести разведку боем и 
погиб в том бою почти пол
ностью) сказал:

—  Кто. из 517-го полка, 
отзовись!— Три человека п о-. 
дошли к бывшему лейтена№ 
ту...

Стоит среди соратников 
своего мужа томичка М. И. 
Крюкова, вдова погибшего 
сержанта. Последняя весточ
ка пришла от него 24 
сентября 1941 года. Од
ной пришлось поднимать 
тровд детей...

Вижу еще одного томича, 
Павла Степановича Степа
нова. Окружение, плен, ад 
фашистских концлагерей —

Ненастное осеннее утро, по- его военное прошлое...
рывистый ветер бросает в 
лица пригоршни дождя, сры
вает и кружит желтые ли
стья. И все же многие обна
жили головы, на глазах у 
людей слезы.

—  Только, пожалуйста, 
помните, какой ценой далась

FocTHi из Алма-Аты суп
руги Пономаревы. Михаил 
Ильич —  бронебойщик 166-й 
дивизии второго формирова
ния. В отличие от первой, 
погибшей на подступах к 
Москве, она сражалась до 
конца войны. Разгром 19-й

немецкой армии. Курская 
дуга, ликвидация Невель
ской группировки, освобож
дение Белоруссии и Прибал
тики —  вехи 166-й второго 
формирования.

Готовит к работе свой фо
тоаппарат Валерий Медель,

. студент Томского юсударстг 
венного университета. Судь
ба 166-й —  тема его науч
ного исследования. Его боль
шую, ш- целую полосу, ста
тью о дивизии, опубликован- 

•ную недавно в областной мо
лодежной газете, председа" 
тель совета ветеранов диви
зии Ф. П. Бурый назвал глу
бокой, дельной.

...Через несколько минут 
начнется митинг. Из-за осен
него ненастья —  предельно 
краткий, более деловой, чем 
торжественный. Краткий 
миг, неповторнмый, как все, 
что происходит на свете.- 
Разойдутся люди, опустеет 
площадь перед заводом. Ос
танется мемориальная дос
ка, небольшая и строгая, на
поминающая людям: «Отсю- 

■да ушли на фроят артилле
рийские части 166-й стрелко
вой дивизии. В 1941 году 
они героически обороняли 
подступы к Москве».

Л. БОЗРИКОВА.
* * *

НА СНИМКАХ: «нтииг, 
посвященный Открытию ме
мориальной доски; дечер от
дыха в школе №  51.

Фото Н. ПОТАПОВА.

Спорт

«томский
М А Р А Ф О Н »

Третий год подряд город
ской комитет по физической 
культуре и спорту собирает 
сильнейших ориентировщи- 
ков на открытое первенство 
города ш  спортивному ори
ентированию на удлиненных 
дистанциях —  «Томский ма
рафон». В этом году сорев
нования решено посвятить 
385-летию города. Они ста
нут венцом летнего сезона и 
основным этапом пробы сил 
для специалистов зимнего 
ориентирования на лыжах.

В гости к томичам при- 
едут спортсмены Новоси- 

' бирока, Омска, Кемерова, 
Усть - Каменогорсяа, других 
городов Сибири и Казахста
на.

На дистанциях от 10 до 
25 километров поведут спор 
за награды спортсмены пяти 
возрастных групп— с 15 до 40 
лет и старше.

В этих увлекательных со- 
, ревновавиях могут принять 

участие все желающие, для 
этого необходимо иметь до
пуск врача.

Всех любителей природы 
и активного отдыха пригла
шаем на старты.

Начало соревнований — 1 
октября, в 10 часов, на лыж
ной базе Советского района. 
Проезд автобусами № №  2, 15, 
до остановки «Академгоро
док».

Телефонь! для справок 
2-28-42. 75-24-67.

С. ХЛЕБНИКОВ, 
мастер спорта СССР, 
главный судья соревно-

‘ ваяий.

УСП ЕХИ  
ГРЕБЦОВ

На прошедшем в г. Моск
ве личном чемпионате СССР 
по академической гребле 
томские спортсменки масте
ра спорта Н. Лапекина 
(ТИ АСУР) и В. Якименко 
(ТГПИ) в составе экипажа 
восьмерки РСФСР заняли 
пятое место.

В Ростове на чемпионате 
России женская четверка 
(Н. Зырянова, Л. Симанова, 
Н. Лапекина. — ТИАСУР, 
В. Якименко —  ТГПИ) в 
упорной борьбе с экипажамк 
Казани и Саратова завоева
ла бронзовые медали, заняв 
третье призовое место.

Мужская четверка (Е. Усы- 
нин — ТМИ, В. Степанов— 
ТПИ, В. Бердников и В. Дер
гач —  ТИАСУР) на этом же 
чемпионате заняла четвертое, 
место, а женская двойка 
(И. Тарасова— ТПИ, О. Чу- 
рилова— ДЮСШ) — пятое 
место.

А. РВАНОВ,
доцент ТИАСУРа.

Телевидение
СУББОТА, 30 сентября 
ПЕРБАЯ ЛРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8,30 — 

Домашняя академия. 9.00 —
«Шнрибляки». Документальный 
телефильм. 9.20 — «Времена 
года. Сентябрь». 10.20 — «Мон- 
репо». Документальный теле
фильм. 10.40 — «Священный 
тойук». Передача из Якутска. 
11.00 — «В странах социализ
ма». 11.30 — «Очевидное — не
вероятное». 12.30 — «Сегодня в 
мире». 12.45 — А. П. Чехов 
«Бенефис сегодня и вчера». 
Спектакль Липецкого государ
ственного драматического теат-' 
ра им. Л. Толстого. 14.30 —
«Объектив». 15.00 — «Родитель
ский, день — суббота». О разви
тии национальных школ, 16.30 
— «Лабиринт». Документаль
ный телефильм. 17.00 — Мульт
фильм. 17.10 — Т. Хренников.

Струнный квартет (ля минор).
— Фильмы режиссера 

В. Жалакявичюоа «Воскресный 
день в аду» (1988 г.). 19.00 — 
«Планета». Международная про
грамма. 20.00 — Киноафиша. 
21.00 — «Время». 21.35 — Ак
туальное интервью. 21.45 —
«Спутник телезрителя», 22.15 — 
Премьера художественного те
лефильма «Не сошлись харак
терами».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка, 8.15 — «Сельский час». 9.15 
— Маленький концерт. 9.30— 
«Военно - полевой роман». Ху. 
дожественный фильм с субтит
рами. 11.00 — Новости. 11.10— 
«Загадка Н. Ф. И.». Художест
венный телефильм с участием 
И. Л. Андроникова. («Лен- 
фильм», 1959 г.). 12.10 — «Ба
рометр перестройки». Докумен
тальный телефильм. 12 45 — 
«Спорт для всех». 13.30 — «Пу. 

ти-дороги Тараса». Передача 4-я.

14.00 — «Из фондов ЦТ». «Твой 
сын, земля». Телеяязяонный 
четырехсерийяый художествен
ный фильм. 1-я я 2-я серии. 
18.10 — «Дорога в море». О 
работе Польской морской лиги 
и проблемах морского воспита
ния молодежи. 18,45 — Ново, 
сти. 18.55 — На бяаготворя- 
тельвых вечерах Советского 
фонда культуры. «...Пушки
ну...». 18.15 — Воке. Чемпио
нат мира. Полуфинал. 19.05 — 
Телемост Москва — Копенга
ген. 20,00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «.ОДо 
шестнадцати и старше». 21.00 
— «Время». 21.36 — <Е. Габ
рилович — писатель екраиа». 
22.45 — Новости. 22.55 — Но
вости популярной музыки. Про
грамма «А ».

Зам. редактщ>8
Ю. И. ГрИШАЕВ.

Театр
юного ЗРИТЕЛЯ

ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

1 октября. «Белоснежка и
семь гномов» — 11, 14-30.
«Дорогая Елена Сергеевна» — 
19.

2 октября. «Калиф-аист» — 
11. 14-30.

Кино
в

Экологический бюллетень
Государственный комитет 

по охране природы сообща
ет:

Госиншектора районного 
комитета, по охране природы 
провели проверку вьшоляе- 
ния правил ох|)аны и ис
пользования водных' ресур
сов совхоза «Рассвет» Ког 
жевниковского района.

По’ данным проверни ус
тановлено, что совхоз явля
ется грубым нарушителем 
Водного кодекса РСФСР. За 
период с 1 апреля 1989 г. 
по 13 сентября 1989 г. само
вольного водопользования 
совхозом 'Причинен государ
ству материальный ущербна 
сумму 2.876 рублей. В ре
зультате чего на данную сум
му хозяйству предъявлен 
иск. Кроме того, выдано 
предписание о необходимости

получить разрешение на 
спецводопользование.

В середине сентября Ча- 
инским районным комитетом 
по охране природы в адрес 
хозрасчетного участка №  13 
было выдано предписание о 
грубых нарушениях природо
охранного законодательства.

В соответствии с предпи
санием райкомприроды ру
ководитель ХРУ-13 В. Ф. 
Никифорчук о б я з а н
провести инвентаризацию 
выбросов вредных веществ в 
атмосферу; разработать план 
мероприятий по сокращению 
выбросов вредных веществ в 
атмосферу на 1990 — 1995 
годы; разработать ведомст
венный том ПДВ; оснастить

работать экологический пас
порт предприятия и ряд дру
гих мероприятий.

Кроме того, предприятие 
обязано получить разреше
ние на спецводопользование.

Анажмнчяым нарушителем 
природоохранного за1КОнода- 
тельства является ремонтно- 
механический завод ТПО 
«Томлеопром». В результа
те проверки' установлено, что 
завод имеет 30 организован
ных источников выделения 
вредных веществ, из которых 
только 3 оборудованы очист
ными сооружениями. Очист
ные установки улавливают 
только твердые вещества, а 
газообразные выбрасывают-

мосферу, составляет 396,594 
тонн в год, что превышает 
нормы ПДВ, утвержденные 
горисполкомом, более чем в 
200 раз.

Кроме Т(жр, предприятие 
является нарушителем Вод
ного кодекса РСФСР. . На 
момент проверни завода срок 

■ разрешения на опецводополь-

зование закончился; не про
водится лабораторный конт
роль за качеством очистки 
промстоков, мойка имеюще
гося траноцорта проводится 
на рельеф, со сбросом стоков 
в канализацию; имеются 
проливы нефтепродуктов.

За вышеизложенные на
рушения природоохранного 
законодательства на дирек
тора РМЗ Б. И. Вьюгова на
ложен штраф в размере 50 
рублей. Заводу выдано пред
писание на ликвидацию вы
явленных нарушений.

оборудование всех теплоге- ср в атмосферу без очист- 
нерирующих установок пы- ки. Количество вредных ве- 
легазоулавливателями; раз- ществ, выброшенных в at-

- Беспристрастный объектив

Давно не горели?
«Ровно 2 года 7 месяцев 13 дней», —  

ответят вам на этот вопрос на электро
ламповом заводе.

При сегодняшнем положении счет, по
хоже, действительно идет на дни. В лю
бой из них, судя по производственному 
интерьеру, запечатленному на снимке, 
случиться может уже знакомое. Соседст
во бумажных штор (вы видите их разве, 
шанными на светильниках) и дьппатих 
огнем сотен горелок —  тому самое яркое 
подтверждение.

—  Что делать? — резонно спрашивают 
рабочие двадцать первого цеха. —  Што
ры по технике безопасности у нас не по. 
ложены, а слепящее солнце р а ^ а т ь  не 
дает совсем.

Работа на монтаже ламп тонкая. А  по
тому (хочется верить) простой ликвидаци- 
ей самодельных . штор ответственные 
лица не ограничатся. И о человеке надо 
подумать. Об условиях его труда.

В. iEPHBB.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

По данным областного центра по гидрометеорологии, 
в период с 22 по 28 сентября общий уровень загрязнения 
воздуха в городе был повьцпенным, в основном за счет 
пыли, в остальные дни пониженным. Отмечались эпизо- 
дцчеокие :Повьш1вния концентрации вредных примесей в 
Советском районе: 25-iro днем пыли — 2,2 ПДК, вечером 
двуокиси азота — 1,8 ПДК, В Л и 1инском районе: 22пго 
вечером двуокиси азота —  1,2 ПДК, аммиака — 2,4 
ПДК, 23-го утром и днем ам.миака — 1,7— 1,3 ПДК, 
28-го утром аммиака —  1,7 ПДК, и практически весь 
период пыля — 1,2— 4,4 ПДК.

Йавещеиив

3 октября начинается но- слушатели первого курса, 
вый учебный год в универ- цретодаватели УМЛ, партий-
ситете марксизма.- лениниз
ма Томского обкома партии. 
На торжественное собрание

ный, идеологический' актив.
На втором курсе занятия 

начнутся 9, 10, 12 октября. 
Слушатели отделений при-

в Доме политического про- ходят в свой учебный день, 
свещения (ул. К. Маркса, 14) 
приглашаются в этот день

Начало занятий — 18 час. 
10 мин.

4 ' '<,/•, . ’4 * '^  > л,
С # ' ■ ' i .  .
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Сегодня —  облачность с 
прояснениями, временами 
слабый снег, ветер запад
ный. 5— 10 метров в секун
ду, температура 0— 5 граду
сов тепла, в Томске 1— 3 
тепла.

1— 4 октября —  облач
ность с прояснениями, места
ми слабый снег, температу
ра ночью от 2 тепла до 3 
мороза, местами до 6 моро
за, днем 2— 7 градусов теп
ла, по юго-западу до 12 гра
дусов тепла.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Подпиекд на центральные газеты и журналы, на изда

ния РСФСР и союзных республик, кроме ЭССР, продле- 
™  октября. Подписка на издания Эстонской ССР,
НТИ и зарубежные издания заканчивается 30 сентября.

Предприятие «Союзпечать».

Т Р У Д О У С Г М Й С Г Л Л

КИНОТЕАТРАХ: 
«РО Д И Н А»

октября. «Шок» (две се
рии) — 8-30, 13-30. 16, 18-30, 
21. «Тринадцатая невеста прин
ца» — 11.

2—3 октября. «Тарзан» —
9- 30, 11-40, 13-50; 16, 18-20.
20-30.

имени й?. ГОРЬКОГО
1 октября. «Тарзан» — Ю, 

12, 14, 16, 18, 20, «Меня зовут 
Арлекино» (две серии) — 13-30,
16. 18-30. Программа мульт
фильмов — 9, 10-10, 11-25.
«Музыкальные игры» — 8-40
10-  2 0 , 12 .

2, 3 октября. «Точный удар»
— 8-35. 10-30, 12-25, 14-20,
18-15, 18-10, 20, 21-50. «Восход 
«Черной Луны» — 9 10-50
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
31-50. «Чем больше людей с 
гитарами...» — 9, ю. 11 12.

«О К ТЯ Б РЬ»
1 октября. «Леди Джейн»

(две серии) — 8-40, 11-10,
13- 40, 16-10, 18.40, 21-10. «Она
с метлой, он в черной шля- 
1пе» — 9, 10-40, 12-20. «Слуга» 
(две серии) — 14,. 16-30, 21.
«Жена керосинщика» — 19.
Ночной -сеанс «Точный 'удар»
- 23-40.
2 октября. «Поджигатели»

— 8-40, 11, 13-30, 16, 18-30,
21. «Клуб «Коттон» (две се
рии) — 9, 11-30, 14. 16-20,
18-40. 21-10.

3 октября. • «Поджигатели»
— 8-40, 11, 13-30, 16. 18-30,
21. «Музыкальные игры» — 
9, 10-40, 12-.20, 21-30. «Клуб 
«Коттон» (две серии) — 14.
16- 30, 19.

«ПИОНЕР»
1 Октября. Мультсборник 

«Каркуша» — 9, 10-30. 12.
«Лиловый шар» — ' 13-30, 15-10. 
«Тайна Острова чудовищ» — 
18, 20. «Она с метлой, он В 
черной шляпе» — 17.

2, 3 октября. «Лиловый шар»
- . 9. 10-40. 12-20, 14. 15-.40,

17- 10. «Танцуй, танцуй!» (две 
серии) — 19, 21-30.

яменн И. ЧЕРНЫХ 
1—3 октября. «Побег» — 9, 

10-50; 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20. 21-40.

«СИ БИ РЯК»
1 октября. Мультсборник 

«Каркуша» — 9-20. «Восход
«Черной Луны» — 11. 13, 15,
17, 19, 21.

2. 3 октября. «Поджигатели»
- 11, 13. 15. 17, 19. 21. 2-го 

Мультсборник «  Карму ша»
— 9-20; 3-го — «Васек Тру- 
бачев и его товарищи» — 9-20.

ВИДЕОТЕКА 
(ул. Красноармейская, 135)

1 октября.. Мультсборник 
«Бюро находок» — 10-20. Лю
бителям эстрады предлагаем 
концертную программу с уча
стием групп «Ласковый май»
— 12. 14, 18; Наутилус Пам- 
1пилиус» —. 16. 20.

ОКТЯБРЬСКИЙ РАИ - 
КОМ ДОСААФ проводят 
набор на курсы водителей 
категории «В »  (автолюби
тели).

Обращаться по адресу;
г. Томск, ул. Ново-Киевская, 
24, с 9 до 18 часов.,

При себе иметь, медицин
скую справку, 3 фотокар
точки (З .бх^'.б см), xapaiK- 
теристику с места работы.

Продолжается прием уча
щихся на ВЕЧЕРНЕЕ ОТ
ДЕЛЕНИЕ ТОМСКОГО 
ОБЛАСТНОГО МЕДИЦИН
СКОГО УЧИ ЛИ Щ А по спе
циальности медицинская 
сестра общего профиля на 
базе полной средней шко
лы со сроком обучения 2 
года 3 месяца без оггрьша 
от производства.

Поступающие сдают эк
замены по, литературе и 
•pyceikoMy языку (сочине- 
Ийе), химии (устно). Лица, ■ 
имеющие в аттестате оцен
ки 4 и 5, зачисляются без 
экзаменов.

Документы принимаются! 
с 9 до 17 часов до 6 октяб
ря по адресу: г. Томск,
ул. Дзержииского, 27. 
Тел. 4-20-72,

Обучение проводится на 
базах лечвбно-отрофилактв- 
чесвих учреждений: област
ной детской больницы, <^- 
ластной клинической боль
ницы и детской хирурги
ческой больницы №  4.

Правила приема — об
щие для вечерних средних 
специальных учреждений.

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в СРЕДНЮЮ ШКОЛУ № 51: учителя географян, 

завхоза, гардеробщицу на 1,5 ставки, техннчек.
Справки по тел! 4.40.04.

В СФИ «СПЕЦПРОЕКТРЕСТАВРАЦИЯ»: главного 
бухгалтера, специалиста для работы на вычислительных 
аппаратах типа «Синклер», Ведущего инженера - конст
руктора, инженеров-конструкторов. Вьшлачивается пре- ^
мия оо (Итогам квартала. . j

Справки (ПО телефону 2-21-79.

В УПРАВЛЕНИЕ ПО ПОСТАВКАМ ЛЕСОЙРОДУК.
ЦИИ (ул. Мельничная, 7-а) срочно:' юриста и секретаря 
в приемную на(чальника.

Оправки по тел. 2-(27-44.
' ' ..........  .■(■■■■■.I ICI I •

в СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ СТРОИТЕЛЬНО.
МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ
«ТОМСКХЛЕБПРОМ»: главного инженера, главного ме
ханика (автотранспорт), водителей, прораба ремонтно- 
строительного участка, каменщиков, штукатуров-маля- 
ров. в  АППАРАТ ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКХЛЕВ- 
ПРОМ» — главного механика.

Оправки ПО телефону 4.84-67.

В ОБЛАСТНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ КНИЖНОЙ ТОР. 
ГОВЛИ «ТОМСКОБЛКНИГА» срочно: водителей на
автомобиль «Кубань» и легковой автомобиль.

Справки̂  ̂ ПО телефону 3-14-89.

в ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ
«ТОМСКВОДОКАНАЛ»: бухгалтера материальной
группы, стропальщиков, эл^тромоятеров, элед^рякЪв, 
слесарей КИПа, стрелков охраны, водителей, механиза
торов, слесарей водопроводно-канализационного отдела, 
слесарей-ремонтников, мастеров водосетн, токарей, сле
сарей по ремонту автомашин, дежя>иых слесарей, элект
риков, штукатура-маляра. В управлении—-своя столовая, 
стол заказов, кабинет ‘зубного врача, вьшлачивается пре
мия по итогам года, рабочим —  месячная; ИГР —  
квартальная премия до 40 процентов. Сдаются два дома, 
принятые на работу будут обеспечены жильем в течени- 
3— 4 лет.

Справки по тел. 1-39-37.

НА ТОМСКИЙ ГОРМОЛЗАВОД: штукатурои-малн-
ров, каменщшсов, (столяров, водителя электршюгрузчя- 
ка, рабочих в творожный участок, пгаемпщка-сдатчв|га, 
грузчика, аппаратчика. Завод имеет благоустроенное 
щежитие, стол заказов, доставка рабочих с работы и на 
работу — служебным транспортом.

Справки по тел. 75-13-!56.

В СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ №  4 ТРЕСТА 
«ТОМСКПРОМСТРОИ» в г. Томске и 
вьш методо(М в г. Кызыле Тувинской АССР: каменщиков, 
монтажников, электрослесюей, тазоэлектросвющнков. 
бетонщиков, мастеров, прорабов.

Справки по тел. 75-19-70.

В УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКТЛАВеНАБ» срочно:
кладовщиков, водителей электроногрузчизм», слесщюй 
по ремонту отопвтельно - вентиляционного о(Ц>удовааяя, 

ремонту перегрузочных машнн, слесарей 
КИПиА, слесарей по ремонту электрооборудоваяня, бух
галтеров, инженеров, экономнетов.

Кладовщики и водители электропогрузчино® обеспечи
ваются квартирами на льготных условиях.

■Справки по тел. 4-35-63.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
ст^, переобучению и профориеятация населения: 
г. Томск, пер. Нахановича, б. Филиалы: ул. Пушкина. 71:
ул. Бердская, 18.

Решением) горисполкома 
№  896 от 18.09,89 г. до
моет,роительному комбина
ту отведен земельный уча
сток под строительство жи
лья и объектов соцкульт
быта по ул. Сибирской, за
нятый городским общест
вом садоводов им. Мичу
рина.

Для оценки садовых уча
стков и строений просим 
владельцев участков масси
ва М  1 обратиться в от
дел капитального <етроя- 
тельства ДСК с 0 до 12 ча
сов по адресу: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 238. Тел. 1-38-02.

Администрация и проф
союзная организация об
ластного радиотелевизионно
го передающего центра 
выражают глубокое собо
лезнование заместителю 
начальника по радиовеща
нию Н. П. Милцину в свя
зи со смертью матери 

ЛЕВКИНОЯ 
Еагенйи Сергеевны.

Коллектив роддома № 4 
выражает глубокое соболез
нование врачам А. П. и 
С. М. Годлевским пэ пово
ду смерти отца

ГОДЛЕВСКОГО 
Павла Максимовича.

{Коллектив Лушкинокого 
ремонтно - технического 
предприятия выражает 
глубокое соболеэнование 
инженеру-контролеру А, А. 
Серикову в связи со смер
тью матери

СЕРИКОВОЙ
Ефросиньи Ефремовны.

Коллектив клиники Том
ского мединститута выра
жает глубокое соболезио- 
вание заведующему отде
лением анестезиологии и 
реанимации Н. Е. Силову 
по поводу смерти матери

силовоя
Людмилы Ивановны.

НАШ А Д Р Е С
И ТЕ Л Е д»О Н Ы

Пвизтая шдактора *» 
1-44419

О^^де^етииыЯ свирэтарь

Отдел 'мефтегеолагии и строи- 
ТСльстеа —

^  *
Отдал иауни к учебных 
заведений « »
1-ЗаЗБ, 1-484S 
Оз^промышланностн -

Отдал информации и

Отдал егаатского етроиталв- 
«тва и быта -- 1-Зб-5в, 1-ав-вО 

Отдал писем -о 
1-38-65, 1.66-60. 1-3867 
Q tW  фотоиллюстраций ■—

Собстааиный ю^^споидент а

Собстванный иорраспондент в 
Стрежавом —. 3-23-31 
Общвственнаи приемная — 
1-Зв-бв.

объявлений ««

Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса 1-47-81
Областная журналистская
организация -> 1-28-80
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